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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Глава белорусского государ-
ства держит на постоянном кон-
троле работу экономики в целом 
и ситуацию в АПК в частности.

НА КРЕСТЬЯНАХ 
СТРАНА ДЕРЖИТСЯ
Президент Беларуси приехал в Ка-

менецкий район Брестской области – 
проверить, как идет уборочная кампа-
ния. Его обступили работники местных 
предприятий и жители агрогородка Бе-
ловежский. Александр Лукашенко по-
благодарил их за труд:

– Я замечаю за собой – редко хвалю 
людей, но вы молодцы. Спасибо вам 
огромное за труд. Крестьяне вообще у 
нас люди крепкие. Хвалю вас не потому, 
что я сам из крестьян. На вас держится 
страна. И даже в те трудные времена ни 
один из вас не колебнулся и не шелохнул-
ся. Все были в поле, кормили всех – и тех, 

кто должен был пользоваться плодами 
труда крестьян, и тех, кто ходил, в основ-
ном по Минску, и размахивал руками.

Глава государства сказал, что не жа-
леет о том, что вложил немалые деньги 
в возрождение села:

– Сегодня чувствуем отдачу: не 
только накормили свой народ, но и 
прилично в прошлом году продали 
продуктов питания. Я часто встреча-
юсь с Президентом России, мы об-
суждаем эти вопросы, синхронизи-
руем нашу работу. Как чувствовали, 
что нам эти «друзья» с Запада могут 
подкинуть проблем. Сегодня и Рос-
сия, и Беларусь себя обеспечивают 
продуктами питания. Наши люди на-
кормлены, одеты, обуты.

ОБЕД С КОМБАЙНЕРАМИ
Глава государства побывал и в Грод-

ненской области. Когда заехал на сель-
хозпредприятие «Олекшицы», у ком-
байнеров как раз начался обед.

– Угостите? Две ложки супа, – подо-
шел к столу Президент.

– Конечно, – было видно, что парни 
слегка растерялись.

В меню – гороховый суп, картофель-
ное пюре с котлетой, огурчик, хлеб 
и чай с булочкой.

– Вообще нормально кормят?
– Да-а-а, – в один голос ответили 

ребята. – Вкусно кормят.

– Я вспоминаю, тоже своих кормил 
так. Ну как, ничего? – придвинул тарел-
ку Александр Лукашенко. Попробовал. 
Кивнул, довольный:

– Ничего! Я тоже так го товлю.
Просил две ложки, но повариха при-

несла полную порцию. Президент – 
не из тех, кто едой разбрасывается, 
съел все:

– Нельзя оставлять!

О демографии
 ● Самая большая проблема 

для нас сейчас уже не эконо-
мическая, а демографиче-
ская. Нам надо больше, боль-
ше, больше населения.

 ● Государство всегда будет 
поддерживать многодетные 
семьи. В других странах нет 
такого социального пакета, 
как в Беларуси. Честно гово-
ря, я иногда думаю, мы просто 
можем не выдержать в какой-
то год такой поддержки.

О факторах безопасности
 ● Я не хочу, чтобы мой на-

род, особенно при мне, во-
евал. Вы видите, что происхо-
дит у наших соседей. Делаем 
выводы, уроки для нас очень 
серьезные. Но я хочу, чтобы 
вы понимали: мы оружием 
не бряцаем, но готовимся 
в любой момент защитить 
свою страну. Без помощи бу-
дет трудно. Но кто нам по-
может? Только свои люди на 
востоке – россияне.

 ● Российское руководство 
отреагировало даже на самые 
серьезные просьбы со сторо-
ны Беларуси. Речь о разме-
щении в стране тактического 
ядерного оружия. На ядерную 
страну еще никогда никто не 
нападал. У нас атомная стан-
ция – это, я вам должен ска-
зать, очень сильный фактор 
безопасности.

 ● Уже более половины 
ядерного оружия, которое 
планировалось разместить 
в республике, завезено и рас-
средоточено по стране. Не дай 
бог, придется его использо-
вать. Мы ни к кому в огород 
не лезем, но и к нам, пожа-
луйста, не лезьте. Мы обеспе-
чим себя и свою безо пасность 

с учетом помощи наших 
друзей.

 ● Если противник будет ви-
деть, что мы ответим и что 
они понесут невосполнимые 
потери, неприемлемые для 
них, они никогда не нападут.

О бешеных во власти
 ● С ума сходят наши запад-

ные соседи. Только не знаю, 
зачем им это надо. Жили 
мирно, спокойно, никто не 
напрягал друг друга. К вла-
сти пришли бешеные люди, 
иначе не назовешь, и все 
пошло-полетело. Но осозна-
ние уже приходит. Поляки 
не дураки, там народ похож 
на нас, они взяли в оборот 
нынешнее руководство, и вот 
перед выборами уже начали 
пошевеливаться. Про литов-
цев, латышей – это прихвост-
ни – я даже говорить не хочу. 
Уничтожили страну: было в 
Литве 4,5 миллиона человек, 
осталось около двух. Где лю-
ди? Это их проблемы. Мы в 
их проблемы не лезем, мы 
хотим, чтобы у нас были нор-
мальные отношения: бело-
русы, поляки, литовцы – мы 
всегда жили заодно.

О ЧВК «Вагнер»
 ● Какие-то подразделения 

ЧВК «Вагнер» перешли в рос-
сийскую регулярную армию, 
кто-то работает в Африке, 
определенная часть останет-
ся в Беларуси. Это была моя 
инициатива, и я не жалею. 
Я хочу оставить этих ребят в 
Вооруженных Силах нашей 
страны. И, отталкиваясь от 
них, более активно создавать 
контрактную армию. У нас 
же срочники, призыв: от-
служил полтора года – ушел. 

Сам был такой. Зеленые паца-
ны, восемнадцать лет. А там 
умудренные опытом люди, 
в основном офицеры, это их 
профессия – воевать или за-
щищать страну. Говорят, это 
и дешевле. Поэтому мы при-
сматриваемся к этому опы-
ту, чтобы в будущем себя за-
щитить. Только в этом наша 
цель.

 ● Это настоящие бойцы, 
прошедшие через войну, по-
терявшие много своих дру-
зей. Они совершенно бес-
платно (хоть и наемники, 
за деньги везде и воевали, 
и работали) помогают нам, 
передают опыт.

 ● Вдруг, слышу недавно, 
взбесилась Польша, что яко-
бы сюда идет какой-то от-
ряд, аж сто человек. Ника-
ких отрядов ЧВК «Вагнер» 
в сто человек сюда не пере-
мещались. А если перемеща-
лись, только для того, чтобы 
передать боевой опыт бри-
гадам, которые сосредоточе-
ны в Бресте и Гродно. Я дол-
жен учить своих военных, 
потому что армия, которая 
не воюет, – это наполовину 
армия, вы тоже это прекрас-
но понимаете. Воевать я не 
хочу. Я не хочу, чтобы гибли 
наши ребята. Поэтому надо 
их учить. Посоветуют, что-то 
скажут. Очень довольны на-
шими воинами. Говорят, это 
очень подготовленные люди, 
а самое главное – они хотят 
учиться. Поэтому, находясь 
под Осиповичами, в центре 
Беларуси, эти ребята никуда 
не стремятся. Они привыкли 
выполнять приказ.

 ● Западные политики ста-
ли переживать из-за якобы 
неких планов находящихся 

в Беларуси подразделений 
ЧВК занять Сувалкский ко-
ридор (сухопутный коридор 
вдоль границ Польши и Лит-
вы, который мог бы соединить 
территорию Беларуси с Кали-
нинградской областью Рос-
сии. – Прим. ред.). Слушайте, 
Сувалкский коридор не в Бе-
ларуси. Мы не перемещаем-
ся ни по этому коридору, ни 
к коридору. Нам он тысячу лет 
не нужен.

 ● Я пошутил, что вагнеров-
цы между собой шушукают-
ся: на экскурсию в Жешув 
сходим. Почему? Потому что 
техника и вооружение шли 
из Жешува туда, где под Ар-
темовском воевали эти вагне-
ровцы. Там погибли тысячи 
их ребят. И они это им не про-
стят. Пусть еще скажут поль-
ские власти белорусам и мне 
спасибо за то, что мы пригла-
сили к себе этих бойцов. А это 
не одна тысяча. Всего сегодня 
у них под контролем больше 
тридцати тысяч человек. Это 
ребята, заряженные на войну, 
обиженные. Много искале-
ченных, погибших. Они что, 
простят? Не простят. Поэтому 
пусть молятся, что мы держим 
их, еще как-то обеспечива-
ем. В противном случае они 
без нас бы просочились туда 
и вломили бы так этому Же-
шуву и Варшаве, что мало бы 
не показалось.

О западных пауках в банке
Польские власти на границу 

с Беларусью стягивают вой-
ска и вооружения.

 ● Мы внимательно наблюда-
ем за этими маневрами. Сей-
час почему это происходит? 
Причин много. Мы попали 
в приличный международный 

замес. США нужна униженная 
и растоптанная Европа, унич-
тоженная Россия и свободный 
выход к Китаю. Поэтому пере-
броска этих войск – это «мыш-
кование». Идет запугивание 
и нагнетание.

 ● Американцы со времен 
Трампа разрушают Европу. 
Англия и США – друзья не раз-
лей вода. Их отношения повя-
заны-перевязаны больше, чем 
у нас с Россией. Поэтому Ве-
ликобритания – это их оплот, 
непотопляемый авианосец.

 ● Европа для США не враг, 
но сильный соперник. Это 
страны высокотехнологич-
ные, крепкие, богатые. В ти-
сках Европа. Они уже унизи-
ли эту Европу дальше некуда. 
Вы посмотрите: Германия, 
четвертая экономика мира, 
скатилась на десятое-один-
надцатое место. Буквально 
за два года.

 ● С другой стороны – делают 
ставку на Польшу. На нас и на 
Украину должны были. Если 
бы в 2020 году не выдержа-
ли, нас бы в кучу, и этот пояс 
от Балтики до Черного моря 
(Польша, Беларусь и Укра-
ина)  – санитарный кордон 
между Россией и Китаем на 
Востоке. Выстояли. Польша 
еще нам подкинет проблем.

О гражданстве и карте по-
ляка

 ● Гражданства можно ли-
шить только тех врагов, ко-
торые, живя здесь или где-то, 
борются против нашей стра-
ны. Мы же с вами хлебнули 
этого добра в свое время.

 ● Что касается карты поляка, 
ну мы прилично подрезали 
крылья этим людям. Еще раз 
вернемся к этой проблеме.

И БЕЛАРУСЬ, И РОССИЯ СЕБЯ ОБЕСПЕЧИВАЮТ 
ПРОДУКТАМИ ПИТАНИЯ

ОРУЖИЕМ НЕ БРЯЦАЕМ,  
НО ГОТОВИМСЯ В ЛЮБОЙ МОМЕНТ ЗАЩИТИТЬ СВОЮ СТРАНУ

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА БЕЛАРУСИ

Обед в поле Александр Лукашенко 
оценил на отлично.

Александр ЛУКАШЕНКО:
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент России вручил 
высшие награды выдаю-
щимся россиянам, проявив-
шим себя в самых разных 
областях.

ВО ИМЯ СТРАНЫ
Но началась торжественная 

церемония в Екатерининском 
зале Кремля с чествования во-
еннослужащих, проявивших 
мужество и героизм при вы-
полнении боевых задач в ходе 
специальной военной опера-
ции.

– Уважаемые друзья, – об-
ратился к ним Владимир Пу-
тин, – благодарю вас за пре-
данную службу России. Вы 
пришли на передовую с еди-
ной целью: быть в трудную ми-
нуту с Отечеством и со своим 
народом, защитить наши иде-
алы, культуру, национальные 
интересы, отстоять священное 
право людей жить своей во-
лей, своей жизнью, по заве-
там предков, продолжать их 
славные традиции, в основе 
которых готовность все сде-
лать во имя любимой страны.

Среди получивших «Золо-
тую Звезду» из рук Прези-
дента  – Тимур Курилкин, 
командир ставшего уже леген-
дарным батальона «Сомали» с 
позывным «Бойкот». Его под-
разделение героически осво-
бождало Мариуполь и сегодня 
сражается на самых сложных 
участках. Боевой летчик май-
ор Иван Редкокашин на сво-
ем штурмовике Су-25 выпол-

нял задачу в глубоком тылу 
противника, поразил все це-
ли, но и сам был сбит и пеш-
ком выбирался к своим двое 
суток. Командир танка Сер-
гей Пятин и его экипаж не 
дрогнули в бою с превосходя-
щим противником. Продолжа-
ли сражаться даже после того, 
как их машина была подбита. 
И метким огнем уничтожи-
ли еще танк, БМП и больше 
взвода пехоты противника, 
остановив наступление ВСУ 
на этом участке.

ПО ЗОВУ СЕРДЦА
Всего Звезды Героя в этот 

день удостоились 12 человек. 
Двое – посмертно: гвардии ка-
питан Роман Воробьев и ком-
бриг 2-го армейского корпуса 
ЛНР Денис Иванов.

– Они сражались на разных 
направлениях специальной 
военной операции, с честью 
и отвагой выполняли постав-
ленные задачи, своим при-
мером поднимали дух своих 
боевых товарищей. Они ушли 
из жизни, но ушли как герои, 
не дрогнув и не отступив. 
Их имена навсегда останут-
ся в летописи ратной славы 
страны, – сказал Владимир 
Путин.

Награды героев он вручил 
их родным. А затем громко 
и твердо сказал:

– Хочу обратиться и к се-
мьям тех наших товарищей, 
которые уже никогда лично 
не придут за высокими госу-
дарственными наградами. Хо-
чу, чтобы меня здесь, из этого 
зала Кремля, услышали все 
мои коллеги во всей стране, 

услышали на разных уровнях 
власти: это наши семьи и их 
дети – наши дети. Относиться 
нужно именно так и таким об-
разом – не потому, что кто-то 
это где-то прописал или при-
казал, а по зову сердца.

МИР В ДОМЕ
Всего высокие награды 

в этот день получили 46 че-

ловек. Ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» III степени 
удостоился кардиолог Давид  
Иоселиани. Он первым в 
России осуществил стентиро-
вание коронарной артерии, 
спас уже тысячи жизней. Кос-
монавт Герой России Антон 
Шкаплеров за четыре полета 
провел на орбите почти два 
года и получил Орден Гагари-
на за номером 2. Первый – у 
Валентины Терешковой. Ор-
ден Почета «за активную об-
щественную деятельность»  
Президент вручил Аймани Ка-
дыровой, матери главы Чеч-
ни, которая много лет возглав-
ляет фонд имени Героя России 
Ахмата Кадырова.

Кавалеров ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» I сте-
пени на всю страну меньше 
ста. Теперь их ряды пополнил 
народный артист Владимир 
Винокур. Его ответное вы-
ступление было «винокуров-
ским» – с юмором:

– Мы все понимаем, какая 
нагрузка у нашего Президента. 
Но, слава богу, он у нас физи-
чески развит, спортивный. И 
в общем-то я радовался, видя 
вас, Владимир Владимирович, 
на коне и как легко вы всегда 
поднимаетесь по трапу само-
лета. Потому что есть некото-
рые руководители государств 
– ни по трапу не могут взо-
браться, ни поздороваться не 
знают с кем, а вы всех узнали 
сегодня. Спасибо вам огром-
ное! Живите долго. И желаю 
всем нам самого главного – 
мира в нашем доме.

Владимир ПУТИН – о подвиге бойцов:

 ■ Крылатой фразой про 
автомат Владимир Путин 
среаги ровал на рассказ 
гендиректора Кировского 
завода Сергея Серебря-
кова.

НИКУДА  
НЕ ДЕТЬСЯ
Директор рассказал о раз-

работках, которые идут и в зо-
ну СВО. Например, о машинах 
для рытья траншей. Уже в ок-
тябре такая техника начнет 
поступать в войска.

– С чего бы ни начинали, 
все время получается автомат 
Калашникова, – улыбнулся 
Владимир Путин. – Вышли 
опять на оборонку. Никуда 
не деться от этого, я понимаю.

Много говорили о сотруд-
ничестве с предприятиями 
Беларуси. По словам Сергея 
Серебрякова, сельхозмашино-
строение вышло на мировой 
уровень, даже после бегства 
иностранных поставщиков 
комплектующих производство 
техники на «Кировском» не 
упало, а выросло на треть. Во 
многом из-за активного со-
трудничества с партнерами 
из союзной рес публики.

– Все, что у нас делается, 
это российско-белорусские 

комплектующие, за исклю-
чением гидросистемы трак-
тора – она пока китайская, – 
доложил директор.

ОБЩЕЕ – СОЮЗНОЕ
При этом, по его словам, 

белорусские изделия пока 
не засчитываются как от-
ечественные.

– А вы считаете, что их на-
до засчитывать как отече-
ственные? – спросил Пре-
зидент.

– Думаю, да. У нас очень 
серьезная кооперация.

– Александр Григорьевич 
порадуется, – улыбнулся Вла-
димир Путин.

– Это будет справедливо, – 
добавил министр промыш-
ленности Денис Мантуров.

– Тогда почему мы не сде-
лали это до сих пор? – за-
дал резонный вопрос Глава 
России.

– Потому что Сергей Алек-
сандрович Серебряков еще 
не знает – это уже сдела-
но, – уточнил Денис Манту-
ров. – Когда я встречался 
с заместителем Премьер-
министра Беларуси Пархом-
чиком Петром Александро-
вичем на «Иннопроме», мы 
окончательно договорились.

– Белорусские наши кол-
леги все время говорят, что, 
по сути, это развитие еди-
ного комплекса. Кооперация 
очень глубокая. Правильно. 
Надо делать, – резюмировал 
Владимир Путин.

ЧИНОВНИКОВ –  
НА РОДНЫЕ 
КОЛЕСА
Президент однозначно по-

ложил конец дебатам о том, 
на каких машинах государе-
вым людям ездить. 

– Министерства, ведом-
ства, Управление делами 
Президента обратились с 
просьбой закупки продол-
жить и сделать упор, по сути, 
на автомобили иностранного 
производства, продолжить 
такую практику. Я сказал, 
что это должно быть аб-
солютно исключено и все 
чиновники страны должны 
ездить на отечественных 
автомобилях. Где-то будет 
поскромнее, чем раньше, – 
ничего страшного. Наше за-
мечательное чиновничество 
должно понимать, что нужно 
стремиться к развитию от-
ечественных автомобилей 
и другой отечественной про-
дукции.

 ■ Больше двух с полови-
ной миллионов книг и учеб-
ников пополнят библиотеки 
новых регионов.

Интеграция Донецкой и Лу-
ганской Народных Республик, 
Херсонской и Запорожской 
областей в общероссийское 
культурное пространство ста-
ла одной из главных тем на со-
вещании Владимира Путина 
с Правительством. Ее поднял 
сам Президент.

– Строго говоря, жители ука-
занных регионов никогда и не 
покидали это культурное про-
странство. Бережно хранят 
и родной язык, и живой интерес 
к великой русской литературе. 
Знаю, любят произведения на-
ших выдающихся соотечествен-
ников. И это несмотря на все 
попытки нынешних украинских 
властей запретить книгу рус-
ских классиков, современников, 
изъятие из продажи, библиотек. 
Более того – уничтожить.

Сегодня в ДНР, ЛНР, в Запоро-
жье и на Херсонщине работают 
больше тысячи публичных и свы-
ше 1300 школьных библиотек. 
Но книги из фондов изданы еще 
в советские годы и порядком об-
ветшали. В ближайшее время 
за счет средств из резервного 

фонда Президента будет обе-
спечена печать и доставка боль-
ше двух с половиной миллионов 
новых томов. Особое внимание 
Глава России попросил уделить 
школам:

– В новом учебном году у ре-
бят должны быть все необхо-
димые книги и учебники. И, ко-
нечно, надо обеспечить доступ 
жителей Донбасса и Новорос-
сии к интернет-ресурсам, чтобы 
каждый желающий смог позна-
комиться с книжными новинка-
ми или перечитать классику.

В новый учебник истории для 
старшеклассников, помимо 
подробного рассказа о самых 
значимых сражениях Великой 
Отечественной войны, включе-
ны разделы о воссоединении 
Крыма и Севастополя, а также 
про СВО:

– Обязательно успейте напе-
чатать эти учебники к началу 
учебного года, – настаивал Вла-
димир Путин, обращаясь к ми-
нистру просвещения Сергею 
Кравцову.

– Сейчас все делаем для это-
го, чтобы успеть в срок.

– И развезти их по школам  
к 1 сентября.

– Да, Владимир Владимиро-
вич, это на особом контроле. 
Сделаем, – пообещал министр.

НЕОБХОДИМЫЙ УРОК

СТАРШЕКЛАССНИКИ ИЗУЧАТ СВО
О ЧЕМ ШЛА РЕЧЬ НА ВСТРЕЧЕ  
С ДИРЕКТОРАМИ ПРЕДПРИЯТИЙ

ПРОИЗВОДСТВО

ОНИ УШЛИ КАК ГЕРОИ,  
НЕ ДРОГНУВ И НЕ ОТСТУПИВ

Высшую награду Владимир Путин вручил Олегу Ликонцеву - 
он первый казак-доброволец, удостоенный «Золотой Звезды» 
за мужество на передовой.
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 ■ Льготы должны стать 
доступными уже в этом 
учебном году.

Вячеслав Володин поручил 
Комитету по науке и высшему 
образованию проанализиро-
вать и взять на контроль ис-
полнение вступившего в силу 
закона о приеме участников 
СВО и их детей в вузы. Ранее 
они получили право поступать 
на бюджет по отдельной квоте. 
А те, кто уже учится платно, 
могут перевестись в приори-
тетном порядке.

– Приемная кампания в ву-
зы уже подходит к концу. На 

этой неделе должны начать 
публиковать результаты за-
числения на основном этапе 
поступления. А к сегодняшне-
му дню уже известны имена 
тех, кого должны зачислить 
по отдельной квоте. Профиль-
ному комитету поручено про-
контролировать соблюдение 

норм закона о приеме участ-
ников СВО и их детей. Речь 
также идет о детях медработ-
ников, погибших от ковида 
при исполнении трудовых обя-
занностей. Важно, чтобы они 
смогли самореализоваться. 
Наша задача – им помочь, – 
добавил он.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ То, что происходит в их 
стране, власти Украины даже 
не пытаются остановить.

– Киевский режим торгует 
украинскими детьми. Это боль-
шой нелегальный биз-
нес. Малыши зачастую 
оказываются в тяжелей-
ших ситуациях: стано-
вятся жертвами пре-
ступлений, в том числе 
продажи на органы. По 
пути запрета суррогат-
ного материнства идут 
многие государства: в 
России принят закон о 
запрете иностранцам пользо-
ваться услугами суррогатных 
матерей, также это сделано в 
Китае, Франции, Германии, 
Италии, Индии. Но не в Укра-
ине. Там преступления против 
детей поддерживаются киев-
ским режимом на самом высо-
ком уровне, – заявил спикер 
Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав 
Володин. – Сегодня индустрия 
суррогатного материнства про-

цветает в Украине. Рекламу раз-
мещают в автобусах, соцсетях, 
нанимают агентов для вербов-

ки молодых женщин 
по всей стране. Тысячи 
украинских девушек, 
чьих супругов забрали 
на фронт, вынуждены 
соглашаться на сурро-
гатное материнство, 
чтобы прокормить 
себя. Нет ничего уди-
вительного, что этот 
аморальный бизнес 

управляется из-за рубежа: вла-
делец крупнейшей клиники сур-
рогатного материнства – граж-
данин Германии. Зеленский 
и его приспешники в надежде 
угодить своим западным хозя-
евам продолжают истреблять 
украинский народ: миллионы 
украинцев бежали за границу, 
сотни тысяч мужчин насильно 
угнаны в армию, а их женщи-
ны становятся суррогатными 
матерями для иностранных 
граждан.

– Десантники защищают национальные интересы, обе
спечивают безопасность наших граждан, самоотверженно 
служат Отечеству. В ходе специальной военной операции 
с честью исполняют свой долг, проявляя мужество и геро
изм при решении самых сложных боевых задач. Желаю 
здоровья и всего наилучшего, – сказал Вячеслав Володин.

 ■ Российские депутаты будут ездить на машинах оте
чественного производства.

– Начинать надо с себя. Обсудили с руководителями фракций 
Госдумы вопрос использования депутатами автомобилей отече-
ственной сборки. Все поддерживают такое решение. Договори-
лись, что депутаты будут использовать автомобили «Москвич», 
Lada, Aurus. Скоро начнется выпуск автомобилей «Волга». Пла-
нируем востребовать и его, – сказал спикер Госдумы.

Вячеслав Володин пользуется автомобилем марки Aurus, 
а в нерабочее время – «Москвич-3».

– Хорошая машина. Вместительная, экономичная и надежная. 
Решение нашего Президента поддерживаем. Отечественному 
автопрому необходимы помощь и поддержка государства. Опи-
раясь на нее, российские компании смогут быстрее запустить 
и наладить выпуск различных отечественных марок автомоби-
лей. Такой подход правильный.

 ■ Запад изо всех сил продолжает  
тянуть жилы из стран Африки.

– США, Британия и Франция должны ком-
пенсировать африканским государствам 
ущерб. Сложившееся благополучие этих 
государств, а также еще ряда стран Европы 
во многом основано на грабеже и угнетении 
народов Африки. За период колониализма 
они, занимаясь работорговлей, перевезли 
только в Америку около 15 миллионов че-
ловек, которые стали рабами. Обес кровили 
Африку. Одна Британия перевезла три мил-
лиона рабов через Атлантический океан в 
XVI–XIX веках. Историки называют это, воз-
можно, самым чудовищным преступлением 
за всю ее историю, – пояснил Вячеслав 
Володин.

Рабство, к счастью, отменили. И они ста-
рательно изобретают новые способы обо-
гащения.

– Время идет, но колониальные интере-
сы США и ряда западных стран никуда не 
исчезли. Меняются только методы. США, 
Британия и Франция продолжают опусто-
шать африканские месторождения золота, 

платины, урана, критических минералов и 
редкоземельных металлов. Страны Африки 
для них – лишь источник сырьевых ресур-
сов. Морские порты и многие добывающие 
предприятия находятся в собственности 
неоколонизаторов. Законодательство мно-
гих африканских стран в области добычи 
природных ресурсов по-прежнему не ос-
вобождено от пережитков колониальной 
системы. Продолжается практика агрес-
сивного лоббирования международными 
корпорациями выгодного им регулирова-
ния. Любые инициативы по защите интере-
сов африканского народа и  окружающей 
среды выхолащиваются под иностранным 
давлением. Из-за неоколониального вли-
яния стран Запада многие африканские 
государства имеют нулевой или отрица-
тельный экономический рост на протяже-
нии 60 лет своего существования. Это ве-
дет к нищете и потере суверенитета. ООН 
должна рассмотреть вопрос компенсации 
народам Африки со стороны в первую оче-
редь США, Великобритании и Франции за 
нанесенный ими ущерб. Она имеет право 
не только самостоятельно распоряжаться 
своими богатствами, но и на возмещение 
ущерба от колонизаторов.

 ■ На острове американские чиновники тоже хотят разжечь 
конфликт.

– Вашингтон готовит Тайваню участь Украины. Байден намерен за-
купить оружие для Тайваня из средств, выделенных Украине. Киевский 
режим не оправдал ожиданий Вашингтона. В США предвидят провал 
своей политики на украинском направлении. Перед риском утраты 
гегемонии ищут спасения в новом конфликте. Ни переток капитала 
из Европы в США, ни заказы для ВПК не помогают американской 
экономике. Высокая инфляция, нестабильность финансового секто-
ра, дефицит госбюджета стремительно растет – почти в три раза за 
год, – сообщил Председатель Парламентского Собрания.

В этой критичной ситуации США пришлось снова выкручиваться.
 – Международные агентства снижают кредитный рейтинг страны. 

Рейтинг Байдена бьет антирекорды – ниже был только у Джимми 
Картера. С такими результатами выборы не выиграть. Конфликт 
вокруг Тайваня нужен выжившему из ума Байдену, чтобы отвлечь 
внимание избирателей от внутренних проблем. По этой же причине 
руководство США разжигало войну в Югославии, Афганистане, Ира-
ке, Ливии, Сирии, Украине. Теперь смотрят в сторону Тайваня. Ли-
цемерно говоря о приверженности принципу «одного Китая», делает 
все, чтобы Тайвань стал анти-Китаем. ООН должна осудить действия 
Байдена, а не молчать, желая сохраниться. Если в ООН не способны 
предотвратить конфликт и обеспечить глобальную безопасность, то 
смысла существования в этой организации ровно столько, сколько 
было в ликвидированной Лиге Наций.
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ПОД ПРИЦЕЛОМ

СМОТРЯТ В СТОРОНУ ТАЙВАНЯ
ПОЗИЦИЯКОЛОНИАЛЬНЫЕ 

ИНТЕРЕСЫ НЕ ИСЧЕЗЛИ

ЗА ВДВ!

РЕШИЛИ НАЧАТЬ С СЕБЯ
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ВОЕВАВШИМ – ОТДЕЛЬНАЯ КВОТА НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ
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m Чего можно ждать, 

если не жалеют даже 
собственных детей?

ЗЕЛЕНСКИЙ ИСТРЕБЛЯЕТ УКРАИНСКИЙ НАРОД?
Вячеслав ВОЛОДИН:
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Москве и Минску следует и 
дальше принимать модельные за-
коны – подход доказал свою эффек-
тивность, считает член Комиссии 
Парламентского Собрания по бюд-
жету, налогам и финансовому рын-
ку Татьяна Рунец.

ЕСТЬ РЕЗЕРВЫ
– Все вокруг говорят о росте то-

варооборота между Россией и Бела-
русью. Но при этом его львиная доля 
приходится всего на несколько реги-
онов: Москву, Московскую область, 
Санкт-Петербург, Татарстан. По-
может ли проведенный Форум реги-
онов в Уфе расширению географии 
нашей торговли?

– Форум, безусловно, уникальная 
площадка. Но контракты заключают 
не только там. Если брать статистику, 
то у Беларуси уже с 80 российскими 
регионами подписаны соглашения. 
У кого-то объем торговли меньше, 
у кого-то – больше. Конечно, у Мо-
сквы, Московской и Смоленской об-
ластей, Санкт-Петербурга контракты 
огромные. И товарооборот растет. Но 
смотрите, мы уже дошли до Урала. 
Взять тот же Башкортостан. Пусть 
за первые четыре месяца этого года 
оборот – 130 миллионов долларов, 
цель стоит – добраться до миллиарда. 
Задача непростая, будем стараться 
ее выполнить. Приложим все силы. 
Резервы есть.

– В контактах с новыми россий-
скими территориями или с теми 
субъектами, которые пока еще не 
очень активны?

– Дальневосточные регионы добав-
ляют в общую копилку товарообо-
рота всего 115 миллионов долларов. 
Нельзя сказать, что они не активны. 
И возможно, хотят сотрудничать. Но 
где-то, предполагаю, логистика не по-
зволяет. Про нашу продукцию знают 
везде в России, согласитесь? 
Белорусские продукты – это 
бренд. Но нет пределов со-
вершенству.

Нужна система по про-
движению наших товаров. 
В Новосибирске есть пилот-
ный проект по созданию 
мультибрендовой торговой 
площадки, где выставлена 
продукция самых разных от-
раслей. И акцент сделали на маши-
ностроении. Такие площадки нужно 
организовывать и в других регионах.

Тема сотрудничества с Россией не 
нова. Она уходит корнями в 1991 год. 
Может быть, не такими темпами, как 
сейчас, но оно шло все это время. 
Просто санкционное давление нас 
подтолк нуло навстречу друг другу. 
Регионам надо развиваться, а лю-

дям – жить. Им требуются рабочие 
места. И заменять санкционную про-
дукцию тоже надо. Для этого следует 
выстраивать новые кооперационные 
цепочки. 

СЛЫШИМ СОСЕДА
– Насколько успешно сей-

час идет процесс? Рванули 
стремительно, как в космос, 
за последний год.

– Товарооборот вырос до 
50 миллиардов долларов. 
А что касается Форума ре-
гионов, в прошлый раз за-
ключили контрактов на 65 

миллиардов российских рублей, 
а сейчас  – почти на 110. 60 про-
центов от этой суммы – техника: 
сельскохозяйственная, промышлен-
ная, лифты и другое оборудование. 
21 процент – продукты. Конечно, 
есть контракты и по текстильной, 
легкой промышленности, дерево-
обработке. Та же белорусская лег-
кая промышленность не везде еще 

представлена в России. Вот в Уфе от-
крыли магазин гомельской фабрики 
«Коминтерн» – это же здорово.

– А как оцениваете выполнение 
28 союзных программ по вашему 
экономическому профилю? Премьер-
министры говорят о том, что уже 
по большинству направлений до-
брались до планки в 80 процентов.

– Десять программ из 28 у нас вы-
полнены полностью. По валютному 
регулированию, контролю в энерге-
тической сфере, налоговому законода-
тельству. В промышленной политике 
многого уже достигли. Хотя есть и бо-
левые точки. Не все так просто. И бе-
лорусские, и некоторые российские 
предприятия жалуются. Вот прошел 
на Форуме регионов совет по дело-
вому сотрудничеству – пригласили 
представителей малого и среднего 
российского бизнеса. И они говорили 
о том, что не всегда могут участвовать 
в госзакупках в Беларуси. Но что са-
мое главное – мы слышим друг друга 
и пытаемся решить проблемы.

Татьяна РУНЕЦ:

 ■ Любые изменения 
в этой сфере чувстви-
тельны для граждан.

– Если не на этом вит-
ке интеграции, так хотя 
бы на следующем Москва 
и Минск могут выйти на 
единую валюту?

– Вопрос с подтекстом. 
Пока рано об этом гово-
рить. Все-таки мы две 
независимые страны, и 

для единой валюты нуж-
но пройти долгий путь  
и принять много законов. 
Валютный рынок – край-
не специфический. И  лю-
бые изменения на нем  
очень чувствительны для 
людей.

– Союзное государство 
часто ставят в пример 
ШОС, ЕАЭС, БРИКС. А они 
что могут дать Союзному 
государству?

– Им действительно мно-
гому надо у нас поучиться. 
Такой интеграции, как у 
России с Беларусью, нет ни 
в одной из этих организа-
ций. Но, конечно, из любой 
формы сотрудничества на-
до извлекать все то поло-
жительное, что она может 
нам дать. Есть же, например, 
Межпарламентская ассам-
блея стран СНГ. Мы там мно-
го разрабатываем модель-

ных нормативных актов, и их 
потом используют в нацио-
нальных законодательствах.

– Знаю, что вы побывали 
на выставке техники в Уфе 
на Форуме регионов. Что 
впечатлило?

– В большегрузных ма-
шинах меня больше всего 
впечатляет их мощь. Самое 
главное, что их производит в 
первую очередь человек, а 
роботы лишь помогают ему.

 ■ Промышленники из наших 
стран должны договариваться 
друг с другом.

– Белорусы обращают внимание, 
что очень сложно в России соблю-
сти локализацию производства на 
75 процентов.

– Так и в республике добиться ее не-
просто. Но мы должны к этому стремить-
ся, вы же видите, что происходит. Самое 
важное – мы не должны конкурировать. 
Например, есть Белорусская националь-
ная биотехнологическая корпорация. На 
ее мощностях производят комбикорм, 
удобрения. И она в состоянии обеспе-
чить два государства. Так зачем в России 
строить точно такое же предприятие? 
Не нужно дублировать, это никогда ни 
к чему хорошему не приводит.

– А былая конкуренция между  
МАЗом и КАМАЗом, «Гомсельмашем» 
и «Ростсельмашем» ушла в прошлое?

– Не совсем. Хотя мы стараемся. Вот 
взять, например, БЕЛАЗ. На прослав-
ленном заводе была проблема с ком-
плектующими. И их поставили рос-
сийские предприятия, для того чтобы 
выпускать полную линейку продукции.

– При этом многие ниши, которые 
могли бы занять белорусы, сейчас 
подмяли под себя китайцы. Так они 
кто: союзники или конкуренты?

– Мне бы хотелось, чтобы Китай был 
союзником. Это великая держава, 
и у нас множество возможностей для 
сотрудничества.

– Так в чем главная проблема союз-
ной интеграции? В лишней бюрокра-
тии, которая уже набила оскомину?

– Нужно интегрировать наши законо-
дательства. Вторая большая пробле-
ма – непризнание в России технологи-
ческих операций, которые проводят в 
Беларуси. Это касается строительной 
отрасли и промышленного производ-
ства. Специалистам надо садиться и 
договариваться. Если сказал, что какие-
то вещи завтра вступают в силу, значит, 
так должно быть и на деле.

– Можно ли перенести опыт перво-
го модельного закона по единой ав-
тогражданке, принятого на сессии 
Парламентского Собрания в Витеб-
ске, на другие сферы?

– Можно. Вообще, модельное зако-
нотворчество – очень правильный шаг 
к интеграции. Оно учит две страны на-
ходить компромиссы и вбирает в себя 
лучшее, что есть в каждой. И идет на 
пользу нашим гражданам. Союзное 
ОСАГО – это здорово и удобно. Этот 
подход показал свою эффективность.
За ним – будущее.

ИНТЕГРАЦИЯ

ДУБЛЕРЫ ТРЕБУЮТСЯ 
ТОЛЬКО В КИНО
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Единая автостраховка избавит 
автолюбителей от лишней 
головной боли и трат.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ В своем хваленом контр
наступлении ВСУ, похоже, 
потеряли целую армию.

ГЕНЕРАЛ 
ЧЕРТОПОЛОХ
Кустарники и мелкие де-

ревья  – вот, оказывается, 
винов ники провала укра-
инских вооруженных сил. 
Именно такой вывод делает 
британская разведка MИ-6 в 
очередном отчете. Растут, по-
нимаешь, как хотят, мешают 
разглядеть российские ми-
ны и укрепления. «Преиму-
щественно пахотные земли 
в зоне боевых действий уже 
18 месяцев остаются невспа-
ханными, а рост сорняков и 
кустарников ускоряется в  ус-
ловиях теплого и влажного 
лета», – говорится в сообще-
нии.

Телеведущая Ольга Скабе-
ева, комментируя публика-
цию, написала: «На помощь 
Москве пришел «Генерал Чер-
тополох». «В британской раз-
ведке теперь работают бри-
танские ученые?» – с иронией 
интересуется Владимир Со-
ловьев.

Смеются и зарубежные чи-
татели.

«Надо выдать ордер на арест 
Международного уголовного 
суда всех зеленых насажде-
ний на южном направлении», 
«Дождь и снег – они тоже ви-
новаты!», «Кусты  – агенты 
влияния Москвы», – соревну-
ются в остроумии читатели 
журнала Newsweek.

А бывший аналитик ЦРУ 
Ларри Джонсон съязвил:

– Кто же знал, что для обе-
спечения успеха Украине США 
должны были сформировать 
бригаду с газонокосилками?

НИКОГО  
НЕ ЖАЛЕЮТ
Напомним, что о «великом 

и  ужасном» контрнаступле-
нии стали писать еще в на-
чале года. Сначала обещали 
его в  апреле, потом в мае. 
НАТО не без гордости сооб-
щало, сколько техники они 
передали своим сателлитам. 
А именно – 250 танков, вклю-
чая «Леопарды», английские 
«Челленджеры», французские 
AMX-10, тысячу БМП разно-
го класса. В придачу к этому 
системы ПВО, гаубицы, реак-
тивные системы.

По задумке натовских 
стратегов, два новых армей-
ских корпуса за трое суток 
должны были прорвать рос-
сийскую оборону, выйти к 
Крыму и Азовскому морю, 
взяв по пути Мелитополь, 
Бердянск и Мариуполь. Но 
прошло 3, 30, 60 дней, а воз 
и ныне там. Незначительные 
продвижения в серой зоне 
доставались такими жерт-
вами, что победой это даже 
не поворачивается язык на-
звать.

Согласно данным Минобо-
роны, ВСУ с 4 июня (начало 
контрнаступа) потеряли 43 
тысячи военнослужащих. Для 
сравнения: численность всей 
белорусской армии составля-
ет около 48 тысяч. Впрочем, 
неудивительно – ведь после 
кадров горящих «Леопардов» 
бросать в лобовые атаки цен-
ную западную технику запре-

тили. Ее хотят использовать 
лишь для расширения проры-
ва, если вдруг такое чудо про-
изойдет. А жалеть солдат – да 
зачем? Они все равно расход-
ный материал.

Но и технику не особо-то 
удалось сберечь. ВСУ потеря-
ли за два месяца 4,9 тысячи 
единиц различного воору-
жения: 26 самолетов, девять 
вертолетов, 1831 танк и БМП, 
включая 25 «Леопардов». По-
мимо этого, разбиты 747 ору-
дий, самоходок и минометов. 
В западных столицах ожидали 
явно другого результата.

ЛОНДОН СКРЫЛСЯ 
В ТУМАНЕ
На этом фоне в Саудовской 

Аравии прошла «мирная кон-
ференция». Туда пригласили 
многие страны. А вот Рос-
сию позвать не захотели. Это, 
кстати, некоторых отвратило 
от участия.

– Что там обсуждать без 
русских?  – пожал плечами 
президент Мексики Андрес 

Мануэль Лопес Обрадор и от-
казался приезжать.

Правильно сделал, ведь Ки-
ев завел знакомую шарманку: 
«Путь к миру лежит через пол-
ное поражение России».

– Россию нужно подвергнуть 
ребрендингу, – заявил рупор 
Киева Подоляк. – Они долж-
ны придумать себе какое-то 
другое название. Они должны 
будут уменьшиться в разме-
рах. У них будет белый флаг.

Ничем конкретным кон-
ференция, естественно, не 
закончилась. Большинство 
представителей нейтральных 
стран осторожно высказались 
за необходимость продолже-
ния миротворческих усилий. 
Но какой вывод надо сделать 
нам?

Российская армия уничто-
жает огромное количество 
бойцов ВСУ. Но режиму в 
Киеве это до лампочки. Ли-
дерам нынешней Украины 
наплевать и на своих граж-
дан, и на саму страну. Их 
задача – вовремя слинять в 

условный Лондон с наворо-
ванными миллиардами.

– Россия – если иметь це-
лью своей победить – долж-
на доказать верхней тысяче 
украинских начальников, что 
Лондона не будет, – пишет пу-
блицист Дмитрий Ольшан-
ский. – Что они не доедут. Что 
у них не получится сжечь быв-
шую свою страну, используя 
вечный миф о «противостоя-
нии северным варварам», – и 
торжественно въехать в но-
вую жизнь.

И тогда, примерно на вто-
рой сотне начальников, вдруг 
окажется, что компромисс 
очень даже возможен. Мил-
лион солдат, десятки горо-
дов, заводов, портов, сотни 
военных баз и  складов – ни 
один пункт из этого списка 
не убедит Украину, а вот на-
чальники – они важные, они 
штучные, они и закончить-
ся могут. Это не рядовые не-
счастные людишки, пойман-
ные на улице и похороненные 
в запорожской степи.

 ■ Бойцы Украины 
бегут в плен пооди-
ночке и целыми под-
разделениями.

То, что российская 
армия захватила на 
порядки больше плен-
ных, чем украинская, ни 
для кого не секрет. Но 
с началом провально-
го контрнаступления их 
становится все больше. 
Особенно это стало за-
метно, когда во время 
боев под Пятихаткой в 
Запорожской области 
практически полностью 
уничтожили 128-ю от-
дельную горно-штур-
мовую бригаду ВСУ 
«Эдельвейс». Назва-
ние придумал Зелен-
ский, прекрасно зная, 
что такое же имя было 
у элитной дивизии СС. 
Ну с судьбой подразде-
ления он таки угадал: 
только за три дня в этой 
мясорубке ВСУ потеря-
ли 1,2 тысячи человек 
убитыми и 1,5 тысячи 
ранеными.

Мобилизованные, 
которых в Украине от-
лавливали в поликли-
никах, на рынках и пля-
жах, умирать вовсе не 
горят желанием. Не-
которые подразделе-
ния переходят линию 
фронта группами по 
40 человек. А совсем 
недавно перебежал к 
российским военным 
(вернее, переехал) 
скромный водитель зе-
нитного дивизиона 54-й 

бригады ВСУ Михаил 
Тищенко. И не с пусты-
ми руками. Он сидел за 
рулем служебного ав-
томобиля, полностью 
загруженного ПЗРК 
«Игла», которые дол-
жен был развезти на 
украинские позиции. 
Перед тем как делать 
ноги, связался через 
Telegram по адресу, 
указанному на листов-
ке, которые россияне 
разбрасывают над по-

зицией противника. 
Решение перебежчик 
объяснил просто:

– Не желаю служить 
в  нацистской укра-
инской армии и жить  
в нацистской Украине, 
где притесняют русско-
язычное население.

По его словам, таких, 
как он, в рядах ВСУ 
очень много. И он реко-
мендует всем военным 
воспользоваться шан-
сом. Пока не поздно.

 ■ Японцы боятся назвать вслух виновников унич-
тожения Хиросимы и Нагасаки.

В Стране восходящего солнца отметили очередные 
скорбные годовщины – атомные бомбардировки Хиросимы 
и Нагасаки. 78 лет назад от них погибли свыше 450 тысяч 
человек, еще 183 519 мирных граждан получили тяжелые 
заболевания в результате радиационного облучения.

Военной необходимости для этого злодеяния не было 
никакой. США лишь хотели припугнуть Советский Союз, 
который, между прочим, тогда был официальным союз-
ником Вашингтона. 

Но знаете, кого поминают недобрым словом на нынеш-
них траурных митингах? Представьте себе – Россию! Пре-
мьер-министр страны Фумио Кисида заявил, что путь к 
миру без ядерного оружия становится все более сложным 
из-за того, что Москва угрожает им. А губернатор префек-
туры Хиросима Хидэхико Юдзаки ни к селу ни к городу 
упомянул конфликт в Украине, который, по его словам, 
начался из-за того, что у России есть ядерное оружие.

О том, что бомбу сбросили американцы, не вспомнил 
никто, включая Генсека ООН. Неудивительно, что 39 
процентов японцев считают, что американцы не долж-
ны перед ними извиняться. А 25 процентов опрошенных 
уверены, что их бомбила Россия. Промывка мозгов идет 
успешно – скоро о вине Москвы в страданиях японского 
народа будут учить в тамошних школах.

БОМБИЛА АМЕРИКА,  
А ВИНОВАТА РОССИЯ

ПРОМЫВКА МОЗГОВ СЛЕЗ С «ИГЛЫ» РУКИ ВВЕРХ
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В союзники российским военным 
британцы записали кустарники. 
Может, маки тоже запишут?

Количество пленных 
украинцев постоянно 
увеличивается.
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 ■ Для героев России нет 
ничего невозможного – танк 
с позывным «Алеша» унич-
тожил колонну вражеской 
техники из восьми единиц. 

КРАСАВЧИК,  
РЭМБО!
– Им конец, им конец!  – 

заходится в крике оператор 
российского дрона, наблюда-
ющий за боем. – У меня аж 
мурашки по коже!

За кадром, правда, вместо 
слова «конец» звучали другие 
слова, более крепкие, но об-
щий смысл мы передали.

Видео снято на Запорож-
ском направлении вблизи 
Новодаровки. Начинается 
оно с того, что оператор со-
общает:

– Наблюдаю, поехала техни-
ка! Два танка, пять бронема-
шин в сторону 144-й точки. 
Работайте по ним!

Но чтобы навести артилле-
рию, требуется время. А враг 
продолжает движение. И тут 
навстречу колонне вдруг не-
сется российский Т-80.

– У нас там только «Алеша» – 
переговариваются операто-
ры. – Пошел, пошел! Ками-
кадзе.

Действительно, кажется, 
что это форменное самоубий-
ство – одному против восьме-
рых. Но с первого же выстрела 
уничтожают головной Т-72Б. 
Затем второй.

– Накрыли! Танк хорошо по-
ложил! Молодец! – восторга-
ется оператор. – Он Рэмбо!

Слышны возгласы его собе-
седников: «Красавчик!»

А поле боя тем временем за-
стилают клубы дыма.

– Где пацан наш?  – спра-
шивает оператор. – Он еще 
стоит! Он едет и стреляет по 
ним (опять мы чуть смягчаем 
лексикон). Героя ему! Героя 
России!

СВАРЩИК-СНАЙПЕР
В Кремле это видео уже оце-

нили.
– Такой героизм, такой 

профессионализм, он вызы-
вает восхищение и чувство 
гордости за нашими воен-
ными,  – прокомментиро-
вал пресс-секретарь Вла-
димира Путина Дмитрий 
Песков. – Это совершенно 
уникальные кадры, и ситу-
ацию можно почти в учеб-
никах разбирать.

В ведомстве Сергея Шойгу 
уже объявили, что экипаж 
представили к званию Героя 
России. Но кто они, эти от-
важные воины? Алексей Не-
устроев – оператор-наводчик. 
В мирной жизни был простым 
сварщиком. Его мобилизова-

ли по призыву. Успешный при-
цельный огонь вел именно он.

Позывной командира роты 
Расима Баксикова говорит 
сам за себя – «Монолит». Он 
единственный из трех геро-
ев – кадровый военный.

Поскольку механика-води-
теля ранило, Расим отправил 
его в тыл, а сам занял его ме-
сто. Так что командовать эки-
пажем пришлось  командиру 
танкового взвода лейтенанту 
Александру  Левакову с по-
зывным «Ласка».

– Неважно, кто ты по зва-
нию и должности, – говорит 
Баксиков, который подчинял-
ся младшему по званию. – Ес-
ли занял место в танке, будь 
добр выполнять приказы ко-
мандира.

Все трое из разных регионов 
России – Дальний Восток, Са-
ха (Якутия), Татарстан.

Им уже посвящают стихи 
в интернете:

На правом фланге, 
Я наблюдаю, 
Идет колонна: 
Два танка, строем
Шесть бээмпэ. 
Кто их встречает?
Один «Алеша» – 
наш в поле воин.

НЕПОБЕДИМЫЙ  
«ДЕД МОРОЗ»
Интересно, что сами чле-

ны экипажа дали прозвище 
своей машине «Дед Мороз», 
поскольку получили ее под 
Новый год. Но темперамент 
у танка совсем не старческий. 

Однажды его подбили управ-
ляемой ракетой. Ничего – до-
вез ребят куда надо.

До эпичного боя, о котором 
сейчас пишет весь мир, вот 
прямо перед ним экипаж от-
ражал атаку врага в другом 
месте. Ему противостояли 
десять танков, правда, на 
тот момент они сражались 
не в одиночестве. А затем 
экипажу поступила коман-
да прикрыть дружеское под-
разделение. Сначала «Але-
ша» спокойно уничтожил  
брошенные вражеские  
машины у разбитого укра-
инского блокпоста, чтобы их 
потом не забрал противник. 
Затем ребята стали отходить, 
но увидели движение в по-
ле. И вот тут-то и началось 
«веселье».

На самом деле бой в ре-
альном времени шел 40 
минут. «Алеша» после двух 
танков вывел из строя один 
бронетранспортер М113 
и пять бронетранспортеров 
MaxxPro американского про-
изводства вместе с десан-
том. А потом более получаса 
прикрывал мотострелковые 
подразделения, разворачи-
вающиеся в боевые поряд-
ки. Лишь когда был израс-
ходован весь боекомплект, 
боевая машина отправилась 
на перезарядку – ее заменил 
другой танк. А в общей слож-
ности российские бойцы вы-
езжали на передний край в 
этом удивительном бою три 
раза. Кроме техники, они 
уничтожили еще больше ста 
боевиков.

– Наводчиком-оператором 
я горжусь, – заявил Баксиков 
журналистам. – Он волевой 
человек, я уверен в нем. А что 
до видео – вы по нему не су-
дите. Есть другие, которые 
вам просто не показывают. 
Я не к тому, что мы какие-то 
особенные, просто это наша 
обычная работа.

t.m
e/

pu
sh

ilin
de

ni
s

И ОДИН В ПОЛЕ ВОИН

 ■ Киевский режим поразила та же «болезнь», что и за-
падных чиновников.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по международным 
делам, миграционной политике и связям с 
соотечественниками:

– В годовщину трагедии в Хиросиме самое вре-
мя дать оценку происходящему в Украине. Как 
в Японии в угоду американской номенклатуре 
замалчивают авторов преступления против че-
ловечества с применением ядерного оружия, так 

и в Украине нагло демонстрируют неуважение к истории и прошлому. 
Зараза по переименованию и сносу советских памятников, при-

несенная с Запада, поразила представителей киевского режима. 
Для них так просто отказаться от великого прошлого наших стран. 
Новую историю напишут западные кураторы. В учебниках заменят 
гербы на трезубцы, и сгодится. Так же как нагло приписывают себе 
 Победу над фашизмом на Европейском континенте «младополи-
тики» в Польше, Латвии, Литве, Эстонии и других странах, просто 
меняя надписи и символы на памятниках. 

Но Родина у нас одна. Украинцы помнят об этом. Так же как и По-
беда. И бывшая, и предстоящая. Бывает, в семье не без урода. И их 
проделки подтверждают, что история все расставит на свои места.

ЗАМЕНЯЮТ ГЕРБЫ НА ТРЕЗУБЦЫ
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ВАНДАЛИЗМНАЧИСТОТУЯВНАЯ АГРЕССИЯ НАТО
 ■ Альянсу жизненно необходимо про-

должать грабить периферию.

Президент Беларуси Александр Лукашенко  
ранее рассказал о желании бойцов ЧВК «Ваг-
нер» «сходить на экскурсию» в Варшаву и 
Жешув.

Андрей САВИНЫХ, заместитель Пред-
седателя Парламентского Собра-
ния:

– Слова Президента, с одной сто-
роны, – как шутка или даже троллинг 
западных контрпартнеров. Но за ни-
ми скрывается несколько очень важ-
ных стратегических соображений.

Проблема в том, что мы имеем 
дело с весьма агрессивной циви-
лизацией. Западная цивилизация 
построена по принципу корсарского сооб-
щества. Они привыкли обеспечивать соб-
ственное благополучие за счет ограбления 
других народов. 

Это происходит не одно столетие раз-
ными путями. Эпоха географических от-
крытий закончилась созданием мощней-
ших колониальных империй: уничтожили 
почти 90 процентов этнического населе-

ния Северной Америки, организовали го-
лод и  покорение Индии. Если речь идет 
о современности, невозможно поверить  
в то, что НАТО – это оборонительный блок. 
Давайте посмотрим на реальные факты. 
Альянс участвовал в бомбежках Югославии, 
Ливии, интервенции в Ирак, оккупации Афга-
нистана. Все это организовали под надуман-

ными предлогами, оно выходило за 
пределы оборонной политики. Это 
были явные агрессивные наступа-
тельные действия. И игнорировать 
эти факты мы не можем. 

Агрессивная политика Запада 
продиктована слабостью экономи-
ческой позиции стран НАТО. Им 
по-прежнему нужно обеспечивать 
приток внешних ресурсов путем 

ограбления периферии. Им все сложнее 
делать это. Они спровоцировали войну 
в Украине, рассчитывая на распад России. 
Страны Запада сделали ставку на санкции в 
отношении России, чтобы вызвать разруше-
ние экономики, смену власти и расчленение 
страны на несколько государств. Тогда они 
снова могли бы грабить природные ресурсы. 
Но это у них не получилось.

Бойцов представили к званию 
Героя России, а пока они получили 
«Золотые Звезды» героев ДНР из рук 
главы республики Дениса Пушилина.
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 ■ В России возвращение к 
лучшим советским практи-
кам: дети снова будут уча-
ствовать в уборке классов и 
пришкольных территорий.

ПОДАРОК?  
ВЗЯТКА
С 1 сентября все российские 

школьники начнут учить-
ся по «золотому» стандарту.  
И не важно, из элитного ты 
учебного заведения в центре 
Москвы или из школы в не-
большом поселке, где учени-
ков всего с десяток. Для всех 
программа теперь единая,  
а значит, и учебники одина-
ковые. В начальной школе по 
«золотому» стандарту будут 
преподавать русский язык, 
чтение и окружающий мир.  
В средних и старших клас-
сах – все тот же русский, а 
еще литературу, историю, 
общество знание, гео графию 
и ОБЖ. Сделали это для то-
го, чтобы не было проблем 
при переходе из одной школы 
в другую. Если программа од-
на, то, по словам Председате-
ля Парламентского Собра-
ния Вячеслава Володина, не 
нужно будет нагонять одно-
классников и нанимать репе-
титоров. А депутат Госдумы 
Яна Лантратова считает, что 
это возвращает к лучшему, 
что было в советской системе 
образования. Правда, неко-
торые специалисты пережи-

вают, что всех школьников, 
в том числе талантливых  
и нестандартных, будут 
стричь под одну гребенку и 
уровень знаний вряд ли силь-
но вырастет.

Еще одно первосентябрь-
ское нововведение – обяза-
тельное трудовое воспитание 
школьников. Не путать, по-
жалуйста, с уроками техно-
логии: воспитывать трудом 
будут во внеурочное вре-
мя. Привлечение к уборке  
и оформлению класса, уходу 
за пришкольной территорией 
практикуется и сейчас. Вот 
только прежде такие меро-
приятия проводили с разре-
шения родителей – теперь же 
оно школам не требуется. Вя-
чеслав Володин, например, 
считает, что такое воспита-
ние необходимо – «ребенок 
будет расти другим, гармо-
ния придет». А я сразу вспо-
минаю свое советское школь-
ное детство: с уборкой льда и 
снега зимой, опавшей листвы 
осенью, а также периодиче-
ским перетаскиванием парт 
из одного класса в другой  
и выполнением других мел-
ких заданий от директора 
и трудовика. А еще – сборы 
макулатуры и металлолома.

С 1 сентября 2023 года вве-
дут единую систему профори-
ентации – ученики с шестого 
по одиннадцатый класс будут 
посещать еженедельные за-
нятия. Сначала школьнику 
помогут определиться с тем, 

какие именно предметы ему 
понадобятся в жизни. Затем 
он выберет направление 
для профильного обучения. 
А в старших классах ему по-
могут подготовиться к ЕГЭ 
по необходимым предметам.

Ребята у нас теперь будут 
еще и юридически подкова-
ны и смогут отличить взятку 
от подарка. На уроках обще-
ствознания, истории и лите-
ратуры они начнут изучать 
основы противодействия кор-
рупции. Как заявила замми-
нистра просвещения Рос-
сии Анастасия Зырянова, 
«школьникам будут расска-
зывать об опасности подоб-

ного явления и механизмах 
противостояния взяточни-
честву и злоупотреблению 
служебным положением в 
корыстных целях».

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
СЕРЕБРА
В 2014 году отменили се-

ребряные медали, оставили 
только золотые, что казалось 
не совсем справедливым. Их 
давали за одну-две четверки в 
итоговом аттестате, что тоже 
можно считать достижением. 
И вот теперь ими снова будут 
награждать выпускников девя-
тых – одиннадцатых классов.

Также с этого учебного года 
во всех школах России введут 
пятидневную неделю. Да, не 
везде суббота считалась вы-

ходным. Нововведение каса-
ется школ, в которых ребята 
продолжают учиться по чет-
вертям и сохраняется шести-
дневка. Учреждения, которые 
перешли на систему триме-
стров, и так уже учатся пять 
дней в неделю.

Всех учеников младших 
классов в государственных 
и муниципальных образова-
тельных школах обеспечат 
бесплатным горячим пита-
нием. Вообще-то Президент 
России Владимир Путин дал 
такое поручение еще в 2020 
году. Но тогда больше двух 
тысяч учебных заведений по 
всей стране оказались не го-
товы к этому. Теперь охват – 
стопроцентный, а это 7, 5 мил-
лиона учеников.

 ■ Покупать школьные принадлежности 
лучше сейчас – пока на них есть скидки.

ЧЕЙ ДИСКОНТ КРУЧЕ?
Начало августа – горячее время для роди-

телей школьников. В том смысле, что надо 
поторопиться, если хотите поймать скидку на 
школьную форму или канцтовары. Магазины 
так и пестрят заманчивыми предложениями: 
дисконт на некоторые товары составляет от 
15 до 50 процентов. В интернете скидки еще 
круче – до 80 процентов.

Причем спецпредложения распространяются 
на все категории, включая технику, одежду, 
канцелярские принадлежности. Правда, при 
ближайшем рассмотрении оказывается, что 
на самые ходовые позиции скидка не так уж 
и велика – 10–15 процентов. У некоторых они 
весьма гибкие и не круглые – может быть 12 
или 14 процентов. Но и дефицита товаров нет.

При этом от злодейки инфляции никуда не 
деться. Оператор фискальных данных «Плат-
форма ОФД», обработав 50 миллионов кассовых 
чеков по всей России, подсчитал, что средняя 
стоимость «школьного набора» выросла в 2023 
году на семь процентов – до 13,4 тысячи рублей.

По оценкам аналитиков, россияне стали 
больше экономить и решили приобретать  
в первую очередь более дорогие вещи – рюк-
заки, кроссовки, наборы канцелярских при-
надлежностей. На фоне подорожания в июле 
родители купили товаров к школе на десять 
процентов меньше, чем в прошлом году. Но 
в августе картина вполне может измениться. 
Народ в ожидании нового роста цен активи-
зируется.

У специалистов «Авито», исследовавших 
рынок школьных товаров, другие расклады: 
8,2 тысячи российских рублей придется по-
тратить на сборы девочки-первоклассницы и 
8490 – мальчика. Но это будут подержанные 
вещи. А тут надо помнить простую истину: 
скупой платит дважды. И, например, дешевый 
рюкзак вам в итоге может обойтись вдвое до-
роже, ведь если он быстро износится, придется 
покупать новый.

ЭКОНОМИЯ НА НЕРВАХ
Так как же уменьшить расходы? Специали-

сты не рекомендуют покупать все в одном ме-
сте. Лучше сравнить цены в разных магазинах 
и выбрать для себя самые приемлемые. Также 
нужно заранее составить список необходи-
мых покупок и график походов по торговым 
точкам – это сбережет не только деньги, но 
и нервы.

Нашей семье так много добра, конечно, не 
нужно. По традиции кое-что надо было обновить 
в гардеробе дочки-четвероклассницы (она про-
должает расти), да и обувь тоже стала немного 
жать. В школе, слава богу, за ежегодно меня-
ющейся модой не гонятся. Стиль по-прежнему 
классический, а цвет формы – темно-синий. 
Рубашки и блузки должны быть однотонные.

За две юбочки и две блузки заплатили в итоге 
пять тысяч российских рублей. И еще купили 
кроссовки за две тысячи и туфли-сменку (1,7). 
Должно хватить с учетом прошлогодних поку-
пок. Тем более что одна из самых ощутимых 
трат – ранец (сейчас он в среднем стоит около 
четырех тысяч российских рублей) – у нас пока 
в рабочем состоянии.

В ХОРОШЕЙ ФОРМЕ РОДИТЕЛЬСКИЙ КАЛЬКУЛЯТОР
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Учащихся ждет немало сюрпризов. 
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 ■ В меню белорусских уче-
ников то, что любят дети, – 
пельмени и картофельная 
бабка, а за парты школьни-
ки сядут в стильной одежде 
с обязательным «знаком от-
личия».

ФАКУЛЬТАТИВ  
НА РЕЛЬСАХ
В новом учебном году стар

шеклассникам ряда школ пред
ложат факультатив, который 
раскрывает преимущества ра
бочих специальностей. Дисци
плина называется «Введение в 
профессии железнодорожного 
транспорта». В перевозках кон
курентов у железной дороги 
нет. Для ее работоспособности 
постоянно нужны квалифици
рованные кадры.

Учебная программа стро
ится не на занудных лекци
ях. Как рассказали в БЖД, 
в планах производственные 
экскурсии, семинары, конфе
ренции, выездные занятия. 
Факультатив рассчитан на 70 
часов (по 35 в каждом классе, 
час в неделю).

По мнению экспертов, в рес
публике в последние годы 
наблюдается явный перекос 
в сторону высшего образова
ния. Некоторые, увы, идут в ву
зы не по призванию, а изза 
устоявшихся стереотипов. В 
результате на рынке труда пе
реизбыток дипломированных 
специалистов без опыта, а то и 
желания работать по диплому, 
а рабочих рук не хватает. Такие 
ново введения как раз и наце
лены на изменение ситуации.

Еще среди факультативных 
новинок – «Святыни Родины» 
и «Духовное наследие Белару

си». Школьникам расскажут 
о достопримечательностях 
родного края, известных зем
ляках, памятниках архитек
туры, святынях. Ведь нужно 
любить и уважать свое на
следие.

ЗВОНОК НА ОБЕД
Питание школьников дела

ют не только сбалансирован
ным, но и максимально разно
образным. Во многих школах 
от принципа «ешьте, что дают» 
отказались. В прошлом году 
в стране стартовал пилотный 
проект, в котором участвовали 
больше 20 школ и 22 тысячи 
мальчишек и девчонок.

Еще до начала эксперимен
та в могилевской школе № 39 
составили «вкусный лист» от 
учеников и родителей. Каких 
только пожеланий не было – от 
скромных макарон с сосиской 
до более экзотических роллов 

и суши. В итоге в меню доба
вили 16 новинок. Рыбные наг
гетсы, пельмени, запеченные 
тарталетки, картофельная баб
ка со свининой и сметаной. Ре
бята съедали все до последней 
крошки! Да и отходов стало 
заметно меньше: шесть – во
семь процентов против преж
них 25–30.

По словам заместителя 
Премьер-министра Белару-
си Игоря Петришенко, часть 
учреждений перейдет на но
вый «обеденный» формат уже 
с 1 сентября:

– Дети сказали, что их стали 
кормить лучше и качествен
нее, – это главный критерий 
школьников, который позво
ляет наметить конкретные 
подходы, чтобы распростра
нить их на все школы.

Смена меню по всей стране 
должна занять не больше двух 
лет. В некоторых столичных 
школах проходил пилотный 
проект «Здоровый буфет». Он 
также получит продолжение. В 
ассортименте общепита должно 
быть больше фруктов и овощей. 
И без перебора кондитерских 
изделий. Если и предлагать сла
дости, то менее вредные, напри
мер зефир и гематоген.

А еще учителя заметили, что 
дети в первую очередь реа
гируют на запахи и внешний 
вид блюд. Поэтому сегодня 
школьные столовые напоми
нают уютные кафе – с краси
вой посудой, яркими скатер
тями и удобными стульями.

Людмила КАНАНОВИЧ, 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду, со-
циальной политике и здраво-
охранению:

– Фундамент образо-
вательной сферы – на-
циональные традиции, 
такие базовые ценно-
сти, как социальная 
справедливость. Ко-
нечно, нужно рабо-
тать над повышением 
качества образования 
на всех его уровнях и 
ступенях. И для этого в стране 
предпринимают комплексные 
меры – сочетают традиционное 

обучение с дистанционными 
формами,  применяют разно-
образные методики, создают 
современную цифровую обра-

зовательную среду.
Школа должна вос-

питывать гармонично 
развитую личность, 
формировать у под-
растающего по-
коления не только 
профессиональные 
навыки, но и целост-
ное восприятие мира. 
Основа патриотиче-

ского воспитания – знаком-
ство с историческим и куль-
турным наследием страны 

и  краеведческие работы. 
Важный  момент  – в обнов-
ленный Кодекс об образова-
нии среди прочих изменений 
включили принцип, заложен-
ный в основу государственной 
образовательной  политики, – 
 инклюзию. Активное включе-
ние в процесс ребят с особен-
ностями  развития. В стране 
расширяются условия для 
 обучения, реабилитации, со-
циальной адаптации и физи-
ческого развития детей с рас-
стройствами  аутистического 
спектра.

ДОСЛОВНО
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 ■ Во всех регионах до 
конца лета пройдут благо-
творительные марафоны.

Сборы в школу – весомая 
статья расходов. Волонтеры 
и активисты БРСМ органи-
зуют пункты сбора канцеляр-
ских и спортивных принад-
лежностей, учебных пособий, 
одежды, обуви в торговых 
центрах и магазинах. Все ве-
щи передадут детям с огра-
ниченными возможностями, 
многодетным, неполным се-
мьям. Присоединиться к хо-
рошему делу может каждый.

Причем матпомощью дело не 
ограничится. Например, волон-
теры отряда «Рука в руке» про-
ведут мастер-класс по твистин-
гу для воспитанников Центра 
коррекционно-развивающего 
обучения и реабилитации Ба-
рановичского района.

 ■ Предприятия «Беллегпрома» к ново-
му сезону обновили ассортимент на 70 
процентов.

Это в советские годы наряды у девочек были 
как под копирку. Сегодня одежда для непосед 
не сковывает движения, хорошо садится по 
фигуре и в то же время не выходит за рамки 
делового стиля. Все ткани приятны на ощупь, 
отводят влагу, хорошо пропускают воздух – 
в самый раз для активной детворы.

– Каждый год анализируем продажи школь-
ной одежды, чтобы в коллекциях следующего 
года учесть не только модные тенденции по 
цветам и принтам, но и понимать, какие модели 
пришлись по душе покупателям. Сегодня пред-
ставили широкий ассортимент таких востребо-
ванных элементов одежды, как трикотажные 
жилеты, жакеты, бомберы, – рассказала пред-
седатель «Беллегпрома» Татьяна Лугина.

Предприятия концерна разработали больше 
350 новых моделей товаров к новому сезону. 
Ассортимент обновили на 70 процентов. Свы-
ше миллиона швейно-трикотажных изделий и 

пар обуви для школьников отправят в торговые 
точки до середины августа.

В Беларуси нет единого стандарта в выборе 
школьной формы. Конечно, на уроки в рваных 
джинсах приходить нельзя – строгий костюм 
обязателен. С недавнего времени у каждого 
ученика появился «отличительный знак» – еди-
ный элемент школьной формы. Это может быть 
предмет гардероба – брюки, жакеты, юбки, ру-
башки со значком или эмблемой учреждения.

– Один из серьезных моментов воспитатель-
ной работы – единый элемент школьной фор-
мы. Сегодня ребята с удовольствием использу-
ют его и эмблемы. Практически все учреждения 
полностью адаптировались к нововведению. 
В этом году, полагаем, выбранный элемент 
формы дополнится вторым. Например, если 
в прошлом году школа остановилась на жилет-
ке, в этом можно будет дополнить ее брюками, 
либо белой сорочкой, либо галстуком. Здесь мы 
не ограничиваем в выборе. Родители вместе 
с учителями должны провести широкое об-
суждение, – рассказал министр образования 
Беларуси Андрей Иванец.

ОСЕНЬ В МОДНЫХ ТОНАХ СТИЛЬ

СОЦИАЛЬНАЯ 
ПОДДЕРЖКА
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Куриный шашлык, наггетсы, котлеты с сыром. После таких аппетитных предложений на тарелке  
не остается ни крошки.
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 ■ Сотрудничество с Рос
сией в инфраструктурных 
проектах откроет новые 
перспективы перед стра
нами Черного континента.

ДВЕ ОПАСНОСТИ
Сегодня невозможно до

биться реальной независи
мости, не развивая фунда
ментальную науку, заявил, 
выступая на форуме «Рос
сия  – Африка», президент 
«Курчатовского института» 
Михаил Ковальчук. В каче
стве примера он привел СССР 
послевоенного периода, когда 
именно она позволила стране 
в предельно короткие сроки 
создать ядерное оружие. Что 
выровняло мировой страте
гический паритет и помогло 
предотвратить возможную 
катастрофу.

– Если бы у СССР не было 
ядерного оружия, на этой 
земле давно уже ничего бы 
не было, все это бы
ла бы американская 
колония. Суверени
тет, «ядерный зон
тик» очень важен 
сего дня. И еще де
сять – двадцать лет 
он нам поможет. Но 
расправятся со все
ми биологическим 
оружием, и мы долж
ны это отчетливо понимать. 
Важны в первую очередь про
довольственная безопасность, 
лекарственная, медицинская.

Сегодня есть две основные 
опасности  – в цифровой и 
биологической среде. С пер
вой все просто, поскольку лю
бую машину или компьютер 
можно в крайнем случае про
сто выключить. С биоопасно
стью так поступить нельзя.

– Задумайтесь. Вы сегодня 
закупаете многие продукты, 
допустим хлеб. Там дрожжи, 
живые организмы. Конди
терские изделия, молочные 
и кисломолочные продукты, 

вино и  так далее  – все это 
продукты деятельности жи
вых организмов. Все, что мы 
едим,  – живые организмы. 
Благодаря развитию гене
тики, в рамках которой мы 
научились редактировать и 
модифицировать генетиче
ский код, мы с ними можем 
делать практически все что 
угодно. И если вы не владеете 
системой контроля, деталь
ным знанием, вы заложник 
ситуации. Покупаете продук
ты, а какие бактерии их дела
ют, не знаете. И может, через 
поколение нация, которая их 
ест, будет бесплодной. Биоло
гические и информационные 
технологии делают мир очень 
интересным, вариабельным, 
перспективным, но и край
не опасным для тех, кто не 
 понимает механизма их дей
ствия.

ПРИБОРЫ  
СЛОВНО МОЗГ
Сегодня основа фундамен

тальных знаний  – 
научные прорывы, 
связанные с мега
установками.

– Разработана, при
нята и утверждена 
Президентом «Страте
гия научнотехноло
гического развития». 
И есть «Стратегия раз
вития природоподоб

ных технологий». Они копиру
ют живую жизнь, не нарушая 
ее. Например, современный 
компьютер – больше не вычис
лительная машина, а тепло
вая. Он потребляет огромное 
количество энергии, выделяет 
тепло. Он очень малоэффек
тивен. А человеческий мозг 
потребляет всего лишь десять 
ватт, а в пиковые минуты – до 
тридцати. И этот орган, почти 
не потребляющий энергию, 
произвел все, чем гордится 
наша цивилизация. Первая 
задача – создать приборы, ма
шины, компьютеры, которые 
будут потреблять минимум 

энергии. И над этим активно 
работаем.

Однако при создании та
ких природоподобных машин 
и приборов надо не только 
работать на молекулярном, 
генетическом уровне, но 
и уметь наблюдать за этой ра
ботой. Поэтому в России ука
зом Президента запустили две 
крупные программы. Одна – 
генетических исследований, 
вторая – инфраструктурная, 
по созданию мегаустановок.

– Уже вводим в эксплуата
цию в Гатчине, в Ленинград
ской области, самый мощный 
в мире полнопоточный иссле
довательский реактор ПИК. 
Строим не имеющий в мире 
аналогов синхротронный ис

точник с рентгеновским лазе
ром под Москвой, в Протвино. 
Для биологии – рентгенов
ский синхротронный источ
ник СКИФ в Сибири. Еще одна 
установка, РИФ (Российский 
источник фотонов.  – Прим. 
ред.) – на Дальнем Востоке, на 
острове Русский. Восстанавли
ваем и запускаем под Москвой 
рентгеновский источник для 
литографии в микроэлектро
нике. Через пять – восемь лет 
Россия будет обладать самой 
современной в мире иссле
довательской инфраструкту
рой. А она – основа научного 
и технологического развития. 
Эти мегаустановки – субли
мация междисциплинарных 
исследований. На них соби

раются вместе люди разных 
профессий, учатся, работают 
и создают новые продукты, ма
териалы, лекарства, методы 
ядерной медицины, энергети
ческие технологии.

По указанию Президента 
на базе этих установок созда
ли международные центры. 
Например, Международный 
центр нейтронных исследова
ний (МЦНИ) в Гатчине. Сей
час к этой работе активно при
влекают бывшие советские 
республики. В Гатчине уже 
сотрудничают с Беларусью и 
Узбекистаном. И другие стра
ны подали заявки. Среди них 
не только постсоветские. Иран 
готовится присоединиться к 
МЦНИ и СКИФу.

Михаил КОВАЛЬЧУК:

 ■ Оптимальный вариант развития  
отношений с академиями африканских 
стран – создание совместных лабора-
торий.

Этот прием уже хорошо себя зарекомендовал 
при работе с Беларусью:

– Есть белорусская лаборатория в России 
и лаборатория «Курчатовского института» в 
Минске. Здесь готовим людей, которых потом 
отправляем туда, и это непрерывный процесс. 
Установки класса «мегасайенс» в каждом го-
сударстве построить нельзя, они стоят милли-

арды долларов. И это один из очень важных 
образовательно-научных трендов, которые мы 
могли бы реализовать с нашими африкански-
ми коллегами.

По замыслу Ковальчука, если такой вариант 
найдет поддержку, потом можно будет говорить 
о создании на базе российских мегаустановок 
единой исследовательской инфраструктуры 
«Россия – Африка».

– Если найдем возможность объединить уси-
лия, то у нас получится, как в английской по-
говорке, run together to win together («Бегущие 
вместе вместе побеждают». – Прим. ред.).

ПОРА ПО ПАРАМ ПО БЕЛОРУССКОМУ ПУТИ
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 ПОБЕЖДАЮТ БЕГУЩИЕ ВМЕСТЕ

– Поменялись ли 
правила регистрации 
граждан Беларуси, на-
ходящихся на терри-
тории России?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– Не поменялись. Поскольку 
Беларусь вместе с Россией 
входит в Союзное государ-
ство, порядок пребывания бе-
лорусов в России существен-
но упрощен по сравнению с 
другими странами.

Разрешенный срок офици-
ального нахождения в России 

для граждан Беларуси – не 
больше 90 дней в каждом по-
лугодии с даты, когда лицо 
въехало в страну, и в этом 
случае оформлять времен-
ную регистрацию не нужно. 
Это так называемое правило 
90/180. В противном случае 
такая регистрация, то есть 
постановка на миграцион-
ный учет, нужна, и ее должна 
осуществлять принимающая 
сторона. В ее роли может вы-
ступать как собственник или 
наниматель жилого помеще-
ния, так и организация, пре-
доставляющая жилье, либо 
работодатель.

Если же гражданин Бела-
руси останавливается в го-
стинице, то в течение одного 

рабочего дня, следующего за 
днем прибытия, администра-
ция обязана поставить его на 
миграционный учет.

Процедуру оформления 
документов для получения 
первичной временной реги-
страции следует начать еще 
до момента окончания закон-
ных оснований нахождения 
в России.

Для этого нужен паспорт 
физического лица, предо-
ставляющего жилое поме-
щение, или доверенности от 
организации принимающей 
стороны, документ, под-
тверждающий право соб-
ственности на жилье, пас-
порт гражданина Беларуси, 
а также заполненный бланк 

уведомления о прибытии ино-
странного подданного.

С этими документами и их 
заверенными копиями не-
обходимо в течение 90 дней 
с даты пересечения грани-
цы России обратиться в тер-
риториальный орган ГУВМ 
МВД по месту нахождения 
жилого помещения. После 
проверки документов и вы-
полнения административных  
процедур лицу вручают от-
рывную часть бланка уве-
домления, на котором ставят 
отметку о проверке и  ука-
зывают разрешенный срок 
пребывания и которая будет 
подтверждением постановки 
иностранного гражданина на 
учет.

Чтобы избежать админи-
стративной ответственности, 
следует лишь соблюдать 
 простые правила:

– всегда иметь при себе от-
рывную часть бланка уведом-
ления о прибытии иностранно-
го гражданина,

– пребывать по адресу вре-
менной регистрации.

В случае начала процедуры 
получения вида на жительство 
или заключения трудового до-
говора первичную регистра-
цию можно продлить.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

Гордость российской науки – Исследовательский ядерный реактор ПИК в Петербургском институте  
ядерной физики имени Константинова в Гатчине. Работать на нем могут и белорусы.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Под Гомелем обнаружи-
ли останки мамонта, кото-
рым больше 20 тысяч лет.

Артефакты из далекого 
прошлого удалось найти во
долазам областного управле
ния МЧС в акватории реки 
Беседь в деревне Светилови
чи. На дне спасателей при
влекли внимание фрагменты 
огромного черепа. Его от
копали и подняли на берег. 
Потом вернулись за внуши
тельными бивнями. Сразу 
поняли – имеют дело с не
виданной зверушкой, поэто
му вызвали на подкрепление 
ученых.

– Это хорошая находка. 
Мамонт! – обрадовался за-
ведующий отделом архео-
логии и охраны историко-
культурного наследия музея 
Гомельского дворцово-пар-
кового ансамбля Юрий Пан-
ков.  – Череп практически 
целый, хоть и отсутствуют 
некоторые фрагменты, а от
дельные участки – в области 

бивней – немного разруше
ны. Останки древнего живот
ного могли храниться в этой 
местности предположительно 
больше 20 тысяч лет.

Кости мамонтов на терри
тории современной Беларуси 

находят регулярно – архео
логи, строители, сотрудники 
МЧС и даже обыватели. Ни
чего удивительного в этом 
нет: десятки тысяч лет назад 
мохнатые гиганты прекрасно 
себя чувствовали в этих ши

ротах. Но климат изменился, 
и они вымерли, оставив по
сле себя лишь напоминания 
в земле.

В Зоологическом музее 
БГУ  – целое стадо великанов. 
Их нашли в 2008м. Мамон
тята и мамонтыстарики – по 
 костям можно определить, 
что они были разного воз
раста.

А при строительстве новых 
станций метро на востоке бе
лорусской столицы обнару
жили скелет лесного слона, 
который жил в ее окрестно
стях примерно сто тысяч лет 
назад. Ученые установили, 
что он весил до шести тонн, 
его рост был четыре метра! 
Ни в  одной стране Европы 
 ничего подобного не нахо
дили.

Впрочем, отыскать кости 
древних зверей – только пол
дела. Куда важнее их правиль
но сохранить.

– Их необходимо кон
сервировать по специаль

ной технологии, чтобы не 
 разрушились. Ведь особенно 
зубы  мамонта и бивни стра
дают от воздействия кислоро
да и других факторов. Поэто
му их  нужно в кратчайшие 
сроки обработать, что могут 
 сделать только научные со
трудники. Череп и бивни 
мамонта  займут достойное 
место в палеонтологической 
коллекции музея Гомельско
го дворцовопаркового ан
самбля.

ДОКОПАЛИСЬ ДО ВЕЧНОСТИ СПРАВКА 
«СВ»

На территории Беларуси 
нашли больше тридцати ты-
сяч останков мамонтов. На 
карте отмечено около 200 
мест, где их обнаружили. 
Увидеть бивни, зубы, чере-
па вымершего животного 
можно во многих краевед-
ческих музеях страны.

Самый древний белорус-
ский мамонт жил в Гомель-
ской области 130 тысяч лет 
назад.

Со дна реки - 
в музей!

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусские студенты воз-
водят объекты на космодроме 
Восточный.

Минск – Москва – Благовещенск – 
Циолковский – двое суток в пути, 
и  студотряд «Эврика» на месте! 
Двенадцать парней и три девушки 
из Полоцкого государственного уни-
верситета этим летом трудятся на 
знаковой стройке Союзного государ-
ства. Молодежи доверили возведение 
комплекса хранения компонентов ра-
кетного топлива, метеорологического 
блока, жилфонда и других объектов 
космодрома. Пока они примеряют на 
себя роль простых рабочих, но очень 
рады этому.

– Я как будущий инженер-строитель 
получаю намного больше. Практика 
всегда лучше, чем теория в универ-
ситете, это доступнее и понятнее. 
Мы получаем в студотряде колос-
сальный опыт. Это очень важно для 
нас, – рассуждает пятикурсница ПГУ 
Дарья Яцкевич.

Неудивительно, что «Эврика»  – 
многократный триумфатор респу-
бликанского конкурса «Трудовой 
семестр». В 2022 году полоцкие студ-
отрядовцы в очередной раз доказали, 
что они лучшие в стране, и получили 
переходящее знамя.

Впрочем, главное не регалии, 
а право проявить себя на лучших 
объектах. Космодром Восточный 
как раз из таких. Прошлым летом 
студотряд из Беларуси так хорошо 
поработал там, что и в этом году 
ребят позвали.

Кстати, 11 августа с Восточного 
планируют запуск межпланетной 
станции «Луна-25». Студотрядовцы 
из Беларуси станут свидетелями это-
го грандиозного старта.

СТРОЙ-КА!

НА ЛУНУ  
И ОБРАТНО

Анастасия ЦЕЛЮК

 ■ В работе 44-й Генеральной ас-
самблеи Межпарламентской ас-
самблеи Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии на тему «От-
ветственный парламент во имя ста-
бильной и процветающей АСЕАН», 
которая проходила в Джакарте (Ре-
спублика Индонезия), участвовали 
свыше 500 делегатов из девяти 
государств-участников, 17 парла-
ментов-наблюдателей и девять 
международных организаций.

Заместитель председателя Палаты 
представителей Валерий Мицкевич по-
здравил всех участников ассамблеи с 
очередной годовщиной со дня образова-
ния Ассоциации государств Юго-Восточ-
ной Азии, которая более 55 лет служит 
открытой платформой для конструктив-
ного диалога и вносит огромный вклад 
в поддержание мира и стабильности в 
регионе:

– Международная политика стран 
АСЕАН во многом созвучна с миролю-
бивой внешней политикой Беларуси, 
приверженной формированию много-
полярного мироустройства с опорой на 
международное право и Устав Органи-
зации Объединенных Наций. Наша стра-

на – открытый, надежный, стабильный и 
предсказуемый партнер, выступающий 
за равноправный и взаимоуважитель-
ный диалог в целях предотвращения 
конфронтации, мирного разрешения 
споров и устранения разногласий.

Валерий Мицкевич выразил готов-
ность к открытому обмену мнениями, 
координации усилий и максимальному 
использованию интеграционных воз-
можностей АСЕАН. И подчеркнул, что 
межпарламентское сотрудничество спо-
собствует укреплению доверия, выра-
ботке совместных подходов к решению 
острых проблем современности. Спикер 
предложил использовать потенциал Бе-
ларуси для сохранения и укрепления 
продовольственной безопасности реги-
она АСЕАН и пригласил страны ассоци-
ации к созданию специализированной 
экспозиции «АгрoАСЕАН» на ежегодном 
международном форуме «Белагро».

В рамках участия в Генассамблее 
Межпарламентской ассамблеи Ассо-
циации государств Юго-Восточной Азии 
Валерий Мицкевич провел ряд двусто-
ронних встреч с парламентскими де-
легациями Китайской Народной Респу-
блики и Республики Индонезия. В ходе 
беседы с руководителем парламентской 
делегации Китайской Народной Респуб-
лики, членом Комитета Всекитайского 

собрания народных представителей по 
охране окружающей среды и сохране-
нию ресурсов Чжу Юнгуанем стороны 
обменялись мнениями о всестороннем 
развитии доверительного стратегиче-
ского партнерства и взаимовыгодного 
сотрудничества Республики Беларусь и 
Китайской Народной Республики.

Была выражена надежда на продол-
жение регулярного обмена визитами 
парламентских делегаций, в том числе 
на уровне руководителей законодатель-
ных органов двух стран. Обсуждены 
вопросы подписания межпарламент-
ского Соглашения о сотрудничестве 
и повышения статуса парламентских 
групп дружбы до уровня Межпарламент-
ской комиссии. Чжу Юнгуань обратил 
внимание на наличие значительного 
потенциала двустороннего сотрудни-
чества в научно-технической сфере, в 
частности между академиями наук Бе-
ларуси и Китая в области проведения 
совместных научных исследований и 
образовательных обменов.

На встрече с заместителем Предсе-
дателя Совета народных представите-
лей Республики Индонезия Рахматом 
Гобелем подчеркнули высокий уровень 
политических отношений между двумя 
странами, отмечена важность обмена 
визитами парламентских делегаций. 

БЕЛОРУССКИЕ ИНИЦИАТИВЫ ДЛЯ АСЕАН ПОЛИТИКА

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ У цифрового рубля 
появился логотип.

Цифровой рубль 
стал чуть более 
осязаем. ЦБ пред-
ставил два вари-
анта его логотипа, 
напоминающих 
монету. 

Это не значит, что 
третий вид нацвалюты 
(после наличных и безналич-
ных) можно будет потрогать. 

Лого потребуется для циф-
ровых кошельков в   при-

ложениях. Он поступит 
в обращение не рань-

ше 2025 года, а то 
и 2027-го. Новую 
систему проте-
стируют 15 круп-
нейших банков, и 

только потом она 
пойдет в массы.

Зачем он нужен? Ве-
роятно, для того, чтобы со 
временем сменить налич-

ные. А еще это государствен-
ная альтернатива частной 
крипте.

Он не будет обязательным. 
Не планируется пока и пере-
водить на него зарплаты.

Пользоваться новыми 
деньгами можно будет так 
же, как и безналичными. Они 
во многом копируют друг 
друга. Зачисляют средства 
в цифровой кошелек онлайн 
с банковского счета. Надо 
будет зайти в него, считать 

QR-код на терминале про-
давца и  подтвердить платеж. 
Деньги спишутся мгновенно. 
Возможен и перевод по но-
меру телефона – средства 
тоже поступят без задержек. 

Кешбэк с покупок на-
числять не планируют, как  
и проценты. И кредиты элек-
тронными деньгами не со-
бираются выдавать. Есть  
и лимит кошелька – 300 ты-
сяч рублей в месяц. А пе-
реводить можно будет не-
ограниченные суммы без 
комиссии.

ТРЕТЬИМ БУДЕШЬ ФИНАНСЫ
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ГЕРОДОТ, ДАЙ КРАБА!Михаил ПАНЮКОВ

 ■ На Московском урбанистическом форуме  
пугали и восхищали посетителей.

СБРАСЫВАЕМ 
КАЛОРИИ
Урбанистические форумы про-

ходят в Москве с 2011 года, и ни-
какие санкции этому не помеха. 
Мегаплощадка в Гостином дворе 
посвящена медицинским, социаль-
ным и научным вопросам. Звучит 
скучновато? На деле это совсем 
не так!

– Кто это? – спрашиваю я адми-
нистратора Марину.

В коридоре из стен друг напротив 
друга вылезают два огромных ли-
ца. Одно бородатое и скульптурно-
белое, другое синее, из компьютер-
ных пикселей. Они гримасничают 
и подмигивают друг другу.

– Слева – Геродот, древний фи-
лософ и историк, – поясняет мне 
Марина. – А справа – искусствен-

ный интеллект. Смотрите, сейчас 
они подружатся.

У физиономий вдруг появляются 
руки, которые встречаются где-то 
под потолком.

Цифровая иллюзия очень впе-
чатляет.

– Этой инсталляцией мы хотели 
подчеркнуть неразрывную связь 
древней мудрости и новых техно-
логий, – поясняет Марина.

В Гостином дворе много таких 
фишек – вроде раз влекаловка, но 
со смыслом.

Вот пространство, отданное под 
велодром, – люди крутят педали, 
оставаясь на месте. Перед ними 
огромная панель, которая инфор-
мирует, сколько нужно сжечь ка-
лорий. Если вы съели печеньку, 
то это всего 55 килокалорий и 

прокрутить педалями нужно все-
го два километра. А если гамбур-
гер – крепче держитесь в седле! 
Ведь чтобы нейтрализовать 500 
килокалорий, придется накрутить 
20 километров.

Рядом танцевальная зона – ре-
бята под музыку быстро перестав-
ляют ноги по квадратам, которые 
зажигаются по очереди. Ну прямо 
как Жан Рено в фильме «Васаби». 
Бегущая строка расскажет, что бла-
годаря танцам вы сжигаете 800 ки-
локалорий в час, они спасают от 
бессонницы, улучшают ментальное 
и эмоциональное состояние.

А в медицинском павильоне на-
стоящие врачи вас не только на-
учат делать уколы, но и предложат 
попробовать себя в роли оператора 
скорой помощи.

ВИРТУАЛЬНАЯ СТАРОСТЬ
Есть здесь и музей вредных привычек. Экс-

понаты вгоняют в дрожь: огромные легкие в ви-
де пепельницы с окурками, скелет на вершине 
огромной сигареты, человек, запертый в бутылку 
с алкоголем, монстр с огромным зубастым пузом – 
экая страсть! Садитесь вы на мягкие подушки  
в конце зала, а тут на трех стенах – впереди, спра-
ва и слева – вдруг появляются человеческие ор-
ганы, которые подвергаются воздействию всяких 
излишеств. Все это сопровождается жутким чавка-
ньем, сопением, стонами – я ежился, а некоторые 
дети даже затыкали уши руками. Жуть продол-
жается всего несколько минут, за это время нам 
показывают, во что превращается сердце, печень  
и легкие, которые человек «пытает» спиртным  
и никотином. Осадочек остается неприятный.

А еще вас могут здесь… состарить.
– Мы одеваем на человека в районе суставов 

специальные грузы и жилет от восьми до двенад-
цати килограммов, в зависимости от пола и воз-
раста, – поясняет волонтер. – Так любой желаю-
щий может перенестись в тело пожилого человека.  
И с помощью очков виртуальной реальности про-
жить в ускоренном темпе весь его день. Мытье 
посуды, водные процедуры, другие бытовые вещи 
даются старикам гораздо тяжелее.

– А зачем нужно кого-то старить? – интересу-
юсь я.

– Во-первых, у юного поколения это развивает 
эмпатию к пожилым, – объясняет волонтер. – А во-
вторых, мы так пропагандируем нашу программу 
«Московское долголетие» и другие инициативы 
для достойной старости.

Интересно, что изображение в очках VR-реаль-
ности транслируются на экран так, что всем видно, 
что делает испытуемый.

ЧТО ДЕЛАТЬ  
С ДЕМЕНЦИЕЙ?
Локация «Забота и поддерж-

ка» напоминает салон косми-
ческого корабля.

– Здесь вы можете увидеть 
два интерактива: человек 
сегодняшний, с его забота-
ми, привычками, состоянием 
здоровья, а во втором – че-
ловек будущего, в частности 
москвич. Сейчас ожидаемая 
продолжительность жизни мо-
сквича 78 лет. Но в недалеком 
будущем она будет достигать 
ста лет и выше!

Правда, и старость бывает 
разной. Есть такая напасть, 
как деменция, – ей посвяти-
ли целый иммерсивный спек-
такль. Это такое представле-
ние, в котором зрители сами 
решают судьбу героев. Мне 
удалось на него попасть, но 
лучше регистрироваться зара-
нее – очень много желающих.

В двух метрах от нас разы-
гралась трагедия человека, 
страдающего деменцией, – 
он все больше терял связь 
с  реальностью, звал умер-
шую супругу, а сына, напро-

тив, домой не пускал. Зри-
телям предложили выбрать: 
оставить героя в покое, как 
он сам требует, поселить его 
с сыном или выбрать герон-
тологическое учреждение. 
Мы с помощью специальных 
пультов проголосовали за по-
следний вариант и, видимо, 
не ошиблись – оказалось, что 
нашему герою там живется 
довольно неплохо.

– В Москве есть 17 соци-
альных домов с филиалами 
и восемь геронтологических 
центров, – рассказали орга-

низаторы. – В социальные 
дома направляют людей 
с  психоневрологическими 
заболеваниями, в геронтоло-
гические – просто пожилых, 
нуждающихся в поддержке. 
И есть два специализирован-
ных геронтопсихиатрических 
центра для особо тяжелых 
случаев. Содержание в них 
условно платное – человек 
отдает три четверти до-
хода, например от пенсии.  
Остаток, какой бы он ни был, 
оплачивает город. Демен-
ция, к сожалению, пока не  

лечится, но можно создать 
близким максимальный ком-
форт.

В Гостином дворе идут так-
же многочисленные лекции, 
в  том числе с медийными 
 лицами. Здесь уже выступа-
ли писатель Сергей Минаев, 
психолог Андрей Курпатов, 
члены Московского прави-
тельства и главврачи круп-
ных клиник. Да, забыл ска-
зать: вход бесплатный! Так что 
до 10 сентября, если будете 
в Москве, приходите всей се-
мьей – не пожалеете.

ИМЕЙ В ВИДУ
Помимо Гостиного двора, мегаплощадки 

форума открыли еще в трех местах. В парке 
«Зарядье»: развлекательно-познавательная 
экспозиция «Город для каждого». В комплек-
се «Лужники»: аттракционы и концерты, ма-
стер-классы и развлечения для всей семьи. 
В «Манеже»: грандиозная выставка «Год нового 
транспортного каркаса». Везде вход свободный. 

М
их
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л 
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Организаторы хотели показать, 
что человек – центр Вселенной.

Цифровая иллюзия: древний 
философ подружился  
с искусственным интеллектом.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Одна из самых красивых совет-
ских актрис Ирина Мирошниченко 
скончалась на 82-м году жизни.

В ИНСТИТУТ ПРИНИМАЛ 
ВЫСОЦКИЙ
– Познакомься, это моя красавица 

сестра!
– Идиот!
Вот так парадоксально «обменя-

лись любезностями» герои культового 
фильма «Я шагаю по Москве» в испол-
нении Ирины Мирошниченко и Ни-
киты Михалкова. Оба они впервые 
на экране. Только у Михалкова сразу 
главная роль, а у Мирошниченко – со-
всем крохотная, и пяти минут нет. Но 
этот эпизод стал настоящим украше-
нием картины – уж больно хоро-
ша была молодая актриса.

Уже много лет спустя Ми-
халков с удивлением спросил 
Ирину:

– Так ты была студенткой 
первого курса?! Я-то думал, 
что ты меня старше чуть 
ли не вдвое. Поэтому 
я за тобой и не ухле-
стывал.

Они расхохотались 
и обнялись. Об этом, 
кстати, рассказывала 
сама актриса.

Никита был мо-
сквичом, сыном 
известного на всю 
страну детского по-
эта. Папа же Ири-
ны – простой завхоз 
из Барнаула. Но в 
ней «взыграли» ге-
ны матери  – про-
фессиональной, 
однако, увы, не 
очень успешной 
артистки.

И н т е р е с н о , 
что в Школу-
студию МХАТ 
Ирину прини-
мал… Влади-
мир Высоц-
кий. Он сам 
тогда был 
студентом, 
но из-за 
н е х в а т -
ки пе-
дагогов 

сидел в приемной комиссии. И дал 
путевку в жизнь очаровательной блон-
динке. Между прочим, Ирина Петров-
на всегда говорила, что стереотип о 
тупых женщинах со светлыми воло-
сами придумали из зависти к ним. 

ЗАМУЖ ЗА БАРОНА 
ШЛОССЕРА
В жизни Мирошниченко было три 

мужа  – все таланты. Впервые она 
вышла замуж в 18 лет за известного 
драматурга Михаила Шатрова, пле-
мянника Самуила Маршака. Разница 
в возрасте у них была десять лет, а по-
знакомились они, когда Ира училась 
в десятом классе. Шатров вел себя 

предельно деликатно, знакомил 
ее с представителями москов-
ской богемы. На девушку это 
производило сильное впечат-
ление.

К сожалению, брак окончил-
ся крахом. Возможно, этому 

поспособствовало роковое 
решение супругов отказать-
ся от рождения детей ради 
карьеры. У каждого из них 
после этого завязался ро-
ман на стороне.

Вторым супругом стал 
Витаутас Жалакявичюс, 

режиссер культового со-
ветского фильма «Никто 
не хотел умирать». А по-
знакомились они на 
съемках остросюжетно-
го политического детек-
тива, который снимали 
в Чили, – «Это сладкое 
слово – свобода!». Ми-
рошниченко ради роли 
перекрасили в жгучую 
брюнетку.

Фильм стал пророче-
ским – в Чили вскоре 
действительно про-
изошел переворот. 
А название карти-
ны стало симво-
личным и для ре-
жиссера с актрисой: 
после съемок оба 
развелись, чтобы 
быть вместе. Но 
уже через полго-
да поняли, что их 
роман  – ошиб-

ка. Страсть прошла, а быт остался. 
Третьим избранником стал актер 
Игорь Васильев, известный по роли 
 рефлексирующего барона-фашиста 
Шлоссера из фильма «Вариант «Оме-
га». Два красивых человека очень 
подходили друг другу и по тем-
пераменту, и по интересам. 
Но так и не завели обще-
го ребенка: у Васильева 
было туго с работой, а 
у Ирины, напротив, не 
было на него времени. 
Через пять лет они рас-
стались, сохранив друже-
ские отношения.

ОТ БАНДИТКИ  
ДО ИНТЕЛЛИГЕНТКИ
Иной актрисе достаточно яркой 

внешности, чтобы запомниться зри-
телю, но Мирошниченко играла раз-
ноплановые роли. От деревенской 
бабы Веры Куркиной в фильме «При-
шел солдат с фронта» до хитрой лисы 
в детском фильме «Рыжий, честный, 
влюбленный». От рафинированной 
интеллигентки в «Старом Новом 
годе» до предводительницы шайки 

преступников в «Тайне мадам Вонг». 
И маленькие роли тоже были как на 
подбор: именно ее Андрей Тарков-
ский пригласил на крохотный эпи-
зод – Марию Магдалину в «Андрее 
Рублеве».

Однако больше всего она лю-
била театр и легко отказыва-

лась от съемок, если они 
мешали Мельпомене. 
Олег Ефремов, глав-
ный режиссер МХА-
Та, в какой-то момент 
стал главным мужчи-
ной в  ее жизни. А  на 

своем 80-летии испол-
няла песню многолетнего 

гражданского мужа Андрея 
Никольского. Петь любила 

и умела, даже ездила с гастролями. 
Но все-таки в первую очередь в па-
мяти людей останутся ее роли.

– Думала, что навсегда останусь мо-
лодой, – сказала как-то актриса не-
задолго до своего ухода. К счастью, 
кинопленка навсегда сохранила ее 
незаурядную красоту. В общей слож-
ности она  снялась больше чем в 90 
фильмах.

«ДУМАЛА, НАВСЕГДА ОСТАНУСЬ МОЛОДОЙ»

ФАКТ
Ирина Мирошни-

ченко – единственная 
артистка МХАТа (ныне 
МХТ), которая сыграла 
на этих подмостках во-
семь чеховских ролей 

в разных спекта-
клях.

 ■ Ее мама почему-то всегда была уверена, 
что дочь поедет в Париж.

Несмотря на ограниченность в средствах, родите-
ли оплачивали Ире репетиторов по французскому. 
Особенно увлечение дочери поддерживала матуш-
ка – Екатерина Антоновна. Позже, в библиотеке 
Школы-студии МХАТ, Ирина брала под расписку 
парижские журналы. Мечта исполнилась в 1973 году, 
когда с фильмом «Это сладкое слово – свобода!» 
она посетила французскую столицу. Забавно, что 
во время премьеры ее представили как Ирэн Миро.

– Мне, конечно, приятно выступать под фами- 
лией знаменитого художника Жоана Миро, – сказа-
ла она на чистейшем французском, – но меня зовут 
по-другому.

Во время следующих театральных гастролей та-
кой оплошности уже не допускали. После спектакля 
«Дядя Ваня», где она играла одну из главных ролей, 
ей устроили овацию.

 ■ Страшная авария могла 
сделать Ирину инвалидом, 
но лишь изменила ее имидж.

ГОРЬКО ПЛАКАЛА  
ОТ ОДИНОЧЕСТВА
После Нового, 1980 года актриса 

аккуратно ехала на своей иномарке 
и притормозила на светофоре. На-
строение было великолепное: на-
кануне закончились съемки филь-
ма «Старый Новый год» по пьесе 
Михаила Рощина, которую они уже 
давно играли во МХАТе. Именно 
поэтому управились в рекордные 
сроки – за две недели. Калягин, Ев-
стигнеев, Невинный, Ханаева – это 
далеко не весь список звездного 
состава. Картина действительно 
очень полюбилась зрителям.

И в этот момент в нее сзади 
врезалась «Волга». Да с такой 

силой, что у Мирошниченко было 
сотрясение мозга и смещение 
позвонков. Когда она лежала 
в больнице, горько плакала. И не 
только от боли. Ее соседей по 
палате навещали дети и мужья. 
А ее – только старенькая мама. 
Ирина как раз незадолго до этого 
рассталась с Васильевым.

НЕУДАЧНЫЙ УКОЛ
Когда Ирину Петровну выписа-

ли, она погрузилась в творческий 
процесс. Ее пригласили сразу 
в три фильма, один из них стал 
очень успешным – «Вам и не сни-
лось». Но за три месяца волосы 
отросли, и актриса не успела по-
красить корни. Чтобы скрыть это, 
она надела элегантную шляпку. 
С тех пор шляпы стали частью ее 
имиджа. Кстати, Мирошниченко 

не слишком доверяла костюме-
рам. Чтобы выглядеть на все сто, 
надевала на съемки вещи из сво-
его гардероба.

Казалось, все неприятности 
позади, но – увы. Чтобы восста-
новить здоровье, актриса была 
вынуждена ходить на уколы. По-
сле одной неудачной инъекции ее 
полностью парализовало. Врачи 
вынесли вердикт – нужно делать 
операцию. А Ирину Петровну меж 
тем ждали на съемках в Венгрии. 
Редактор «Мадьяр ТВ» Анна Бе-
рец пообещала найти хороших 
докторов. Мирошниченко пове-
рила – ее перевезли в Венгрию 
и через три месяца поставили 
на ноги. В результате появился 
фильм «Хрустальное королев-
ство», в котором Ирина сыграла 
роль Елены Прекрасной.

СВЕТЛАЯ МЕЧТА

ПОКОРИЛА ФРАНЦИЮ
ЗЛОКЛЮЧЕНИЯ «ЕЛЕНЫ ПРЕКРАСНОЙ» УДАР СУДЬБЫ

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru
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Фильм «Я шагаю по Москве» 
стал ярким дебютом 
для двух талантов.

Была всегда великолепна –  
и на сцене, и на красной дорожке.
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Кирилл КНЯЗЕВ

 ■ II Игры стран СНГ, о ко-
торых говорили все лето, 
уже расцвечивают яркими 
спортивными красками аре-
ны 10 белорусских городов. 
В это трудно поверить, но 
для того чтобы попасть 
на некоторые состязания, 
болельщикам из Минска, 
Молодечно, Гродно, Гоме-
ля, Солигорска приходится 
приходить заранее: иначе 
свободных мест на трибу-
нах попросту не остается.

В Могилеве, где главный 
стадион города на время Игр 
отдали под стрельбу из лука, в 
прошлое воскресенье, ког-
да термометр показывал 
+35, основная трибуна 
была полностью за-
полнена. Такой инте-
рес вызвал восторг да-
же у прославленного 
спорт смена, призера 
Олимпийских игр в Се-
уле, президента Россий-
ской федерации стрель-
бы из лука Владимира 
Ешеева:

– Очередь, как на фут-
боле, что производит 

очень большое впечатление. 
Искренне желаю болельщи-
кам насладиться увиденным.

Первые соревнования та-
кого рода прошли в Казани 
в 2021 году. Тогда в столицу 
Татарстана приехали более 
1500 участников и более 1100 
спорт сменов в возрасте от 14 
до 23 лет из девяти стран. А 
сейчас в Беларусь прибыли де-
санты уже из 22 государств, 
а общее число спортсменов 
составило более двух тысяч. 
Наверняка и Игры-2025, ко-

торые намечено про-
вести в Азербайджа-
не, будут отмечены 
на самом высоком 
уровне. 

– Мы вместе вы-
ступаем иници-
аторами нового 
формата проведе-
ния соревнований, 
– говорил в Минске 

министр спорта Рос-
сии Олег Матыцин. – 
Традиционно та или 
иная международная 
организация опреде-
ляет политику и ор-

ганизует соревнования для 
определенного количества 
стран или федераций. У нас 
сейчас сформировано глубо-
кое убеждение, что мир стано-
вится многополярным и в об-
ласти спорта в том числе. Надо 
уметь выходить за рамки тра-
диционных и консервативных 
форматов. Во главу угла мы 
ставим развитие спорта. То, 
что сегодня на II Игры стран 
СНГ приехали представители 
более 20 стран, говорит о том, 
что это правильно. Хочу по-
вторить: это не альтернатива, 
а новое направление. 

Новое направление – это 
когда сразу три олимпийских 
чемпиона по дзюдо – белорус 
Игорь Макаров и россияне 
Беслан Мудранов и Тагир 
Хайбулаев – устраивают в 
Гомеле автограф-сессию, а по-
том еще и дают мастер-класс 
на татами. Новое – это когда 
всемирно известная Алина 
Кабаева приезжает в Минск 
на соревнования гимнасток-
художниц, аплодирует по-
бедам Лалы Крамаренко и 
Арины Горносько, а потом 
рассыпается в комплиментах 
белорусскому тренеру Ири-
не Лепарской, поддержавшей 
российскую приму на ее пер-
вом чемпионате мира. Новое – 
это когда 13–14-летние легко-
атлеты выясняют сильнейших 
в своих рядах на олимпийском 
стадионе «Динамо», а потом 
гордо и никого не стесняясь 
отправляются на круг поче-
та с государственным флагом 
своей страны. Новое – это еще 
и обязательно тайский бокс, 
муай-тай (как хотите называй-
те), который в ближайшие дни 
дебютирует на сцене витеб-
ского Летнего амфитеатра, 
которая еще не остыла после 
«Славянского базара»…

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союз-
ного государства:

– Это знаковое, яркое 
мероприятие, подтвержда-
ющее, что спорт вне поли-
тики, а доброжелательные 
открытые отношения Бела-
руси и России к спортсменам 
из стран Содружества Не-
зависимых Государств, из 
дружественных стран неиз-
менные и особо значимые.

Важно сказать, что для нас практика и новый 
опыт проведения таких масштабных соревно-
ваний очень важны. Мы обязательно учтем это 
при проведении с начала октября до середины 
декабря мероприятия Союзного государства – 
юбилейной, 20-й Спартакиады Союзного госу-
дарства для детей и юношества. В ней примет 
участие рекордное за всю историю проведения 
Спартакиады число спортсменов – более тыся-
чи человек.

Мы хотим, чтобы праздники спорта подтверж-
дали ту систему особых отношений между пред-
ставителями различных территорий Беларуси 
и России, стран Содружества с тем, чтобы это 
было важным вкладом в общую спортивную 
повестку, повестку вне политики.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

КОМПЕТЕНТНО

СКАЗАНО

Президент Беларуси Александр ЛУКАШЕНКО на от-
крытии Игр стран СНГ:

– Будущее в наших руках. Как бы ни стремились его 
отнять мировые заправилы – озлобленные и бессиль-
ные. Убежден, они нас тоже сегодня видят. Смотрите, 
слушайте, делайте выводы. Вы пытаетесь вычеркнуть 
сильных конкурентов из международного спорта. Вы хо-
тите отнять наши спортивные победы. Вы убиваете дух 
и смысл олимпийского движения. Это признак слабости 
и вашего страха. Это попытка спрятаться за железным 
занавесом от правды жизни. Это признание силы наших 
глубинных ценностей, которые разделяет подавляющее 
большинство людей на планете, в том числе обычные, 
простые европейцы и американцы.

Мудранов, Макаров, Хайбулаев – чемпионы!

Соревнования  
по борьбе 
проходят  
в Солигорске.

Могилев впечатлил заполненными 
трибунами на стрельбе из лука.
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СИЛЬНЫЙ ХАРАКТЕР –  
ЯРКАЯ ИГРА!

В каждом мгновенье – 
шанс и испытание.

И для тебя сейчас
Самое главное –
Волю собрать в кулак,
Выбросить слабости.
И, поднимая флаг,
Славу страны нести.
Это твой день 

и побеждать пора!
Сильный характер – 

яркая игра!
Победить! И высота
Тебе скажет снова: вперед!
Победить! И ни шагу назад!
Только сильным в спорте 

везет.
Победить! Себя победить!
Победить красиво, легко!
Победить! Ярко светить!
Для других быть маяком!
В каждой победе – 

путь преодоления.
Помни и не забудь
Эти мгновения.
Твой новый день 

и побеждать пора!
Сильный характер – 

яркая игра!

ИЗ ИГР СЛОВ НЕ ВЫБРОСИШЬ

Если в 2019 году на торжественных церемониях II Европейских игр 
белорусы удивили ожившей фигурой исполина-зубра, то сейчас сдела-
ли ставку на яркую игру, точнее, на слоган II Игр стран СНГ: «Сильный 
характер – яркая игра!». Одним из примечательных моментов церемо-
нии открытия состязаний стала песня в исполнении Анны Благовой, 
где, кроме мощного вокала певицы (которая работает в Молодежном 
театре эстрады и еще является солисткой духового оркестра ГУВД 
Мингорисполкома), важнейшую роль сыграло ее переливавшееся 
цветами всех флагов стран СНГ платье в пол размером с половину 
«Минск-Арены». Интересно было бы узнать: это создатели композиции 
удачно использовали слоган Игр или слоган взяли из песни?
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 00.45 «Год в истории 1970  

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
08.45 «Год в истории 1971  

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное.  

Дайджест» (12+)
09.45 «Год в истории 1971. Наша 

служба (с субтитрами)» (12+)
10.10, 19.10 «МЕТОД  

ФРЕЙДА» (16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО  

ЛЕТА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос. К чему приведет 

размещение ядерного оружия 
в Беларуси?» (12+)

22.20 «ОТРЫВ» (16+)
01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
02.30 «Минск – Москва. От «Джили» 

до «Москвича»:  
куда движется отечественный 
автопром?» (12+)

03.15 «ОТРЫВ» (16+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1971  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1974  

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.20 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 14.45 «Год в истории 1975  

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск – Москва. От «Джили» 

до «Москвича»:  
куда движется отечественный 
автопром?» (12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1977  
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «МЕТОД  
ФРЕЙДА» (16+)

13.00 «ПОКЛОННИК» (16+)
15.15 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Березовый сок» (12+)

16.15, «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «ЦОЙ» (16+)
01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
02.30 «Минск – Москва. От «Джили» 

до «Москвича»:  
куда движется отечественный 
автопром?» (12+)

3.15 «ЦОЙ» (16+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1978  

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 14.45 «Год в истории 1979  

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск – Москва. От «Джили» 

до «Москвича»:  
куда движется отечественный 
автопром?» (12+)

09.45 «Год в истории 1982  
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «МЕТОД  
ФРЕЙДА» (16+)

13.00 «ФОРТУНА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Мама» (12+)

16.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва. От «Джили» 

до «Москвича»:  
куда движется отечественный 
автопром?» (12+)

22.20 «ПОЛИГОН» (12+)
00.55 «Факты на стол» (16+)
01.25 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.15 «ПОЛИГОН» (12+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 23.45, 05.45 «Год  

в истории 1984  
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты  
на стол» (16+)

08.45, 14.45, 00.45 «Год в истории 
1990 (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск – Москва. 
Микроэлектроника: как 
совершить технологический 
прорыв в Союзном 
государстве?» (12+)

09.45, 04.45 «Год в истории 1994  
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «МЕТОД  
ФРЕЙДА» (16+)

13.00 «ЦОЙ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 

пруды» (12+)
16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос. Латинская 

Америка и Африка – наши.  
Что дальше?» (12+)

22.20, 03.15 «ТЕСТЫ ДЛЯ 
НАСТОЯЩИХ МУЖЧИН» (16+)

02.30 «Минск – Москва. 
Микроэлектроника: как 
совершить технологический 
прорыв в Союзном 
государстве?» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 01.00, 02.50 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1874. 

Тельняшка  
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1896. Выше, 

быстрее, сильнее!  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск – Москва. 
Микроэлектроника: как 
совершить технологический 
прорыв в Союзном 
государстве?» (12+)

09.45 «Год в истории 1918  
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «МЕТОД  
ФРЕЙДА» (16+)

12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «ПОЛИГОН» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«День Победы» (12+)
16.15, 01.10 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва. 

Микроэлектроника: как 
совершить технологический 
прорыв в Союзном 
государстве?» (12+)

22.20, 03.00 «НАШ  
БРОНЕПОЕЗД» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди. Ольга 

Шпилевская» (12+)
09.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
10.10, 02.50 «Страна Советов. 

Забытые вожди.  
Дзержинский» (12+)

11.05 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
15.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Ворошилов» (12+)
16.40 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
17.15 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
17.40 «ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (16+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Минск – Москва. От «Джили» 

до «Москвича»:  
куда движется отечественный 
автопром?» (12+)

21.00, 03.45 «КОСМОС, КАК 
ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+). Конец 
пятидесятых. Время надежд 
и искренней веры в то, что светлое 
будущее непременно наступит. 
Советский спутник посылает 
звонкие сигналы, говоря миру: 
мы здесь, мы шагнем еще дальше 
и выше. На Земле, в северном 
портовом городе, за движением 
спутника восхищенно следят 
сияющие глаза Конька и Лары -– 
простодушного ресторанного 
повара и его подружки-
официантки...

22.40 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
05.20 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди.  

Алесь Кожедуб» (12+)
09.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
10.10 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Молотов» (12+)
11.05 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
15.50 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Буденный» (12+)
16.45 «НАШ БРОНЕПОЕЗД» (12+)
19.20 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал  
(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное.  
Дайджест» (12+)

20.30 «Минск – Москва. 
Микроэлектроника: как 
совершить технологический 
прорыв в Союзном 
государстве?» (12+)

21.00, 03.40 «ДНЕПРОВСКИЙ 
РУБЕЖ» (16+). 

  В основе фильма – реальные 
исторические события, а именно 
героическая оборона на так 
называемом Днепровском рубеже 
около Могилева. Длительная 
оборона на этом участке 
фронта позволила затормозить 
наступление немцев в глубь 
территории СССР. Главный герой, 
комдив, прекрасно понимая 
безнадежность положения, 
продолжает прикладывать все 
силы для удержания рубежа 
обороны...

23.30 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)

18 августа 19 августа 20 августа

14 августа 15 августа 16 августа 17 августа

17 АВГУСТА В 22:20

«ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ МУЖЧИН»
В одном крупном городе живут мать Анна 

и дочь Эльвира. Анна – профессиональный 
психолог. В молодости муж не сумел защи-
тить ее от нападения хулиганов. И теперь 
она не хочет, чтобы с дочерью рядом был 
подобный ему. Поэтому друг дочери Алек-
сей шаг за шагом проходит полный цикл 
тестирования...

С 14 АВГУСТА ПО БУДНЯМ В 10:10 И В 19:10

«МЕТОД ФРЕЙДА»
В следственный отдел прокуратуры 

введен спецконсультант Роман Фрейдин, 
психолог по образованию. Его появление 
обусловлено необходимостью применения 
нетрадиционных методов борьбы с пре-
ступностью. В расследовании преступлений 
Фрейдин опирается на интуицию и исполь-
зует научные методики...

Кристина ХИЛЬКО

 ■ 12 августа город отме-
тит 800-летие.

В этот день пройдет фе-
стиваль исторических рекон-
струкций «Несвижская фор-
теция», где будут разыграны 
эпизоды периода XIV–XIX ве-
ков (конный турнир, пешие 
поединки, турниры лучников, 
битвы пятерок и др.). Развер-
нется город мастеров, для 
гостей организуют мастер-
классы, выступят профес-
сиональные и любительские 
коллективы художественного 
творчества.

Гуляния развернутся на 14 
площадках, передает БЕЛТА: 
на Ратушной площади, в скве-
рах у фонтана и у ратуши, на 
перекрестке от ул. Слуцкой 
и ул. Сырокомли до Слуцких 
ворот, у памятника Сымону 
Будному, у Бернардинского 
пруда, в районе сцены в пар-
ке, во внутреннем дворике 
замка, в Английском парке, 
у стадиона «Урожай», у пру-
да «Замковый», у городского 
пляжа и др.

В программе – спортивные, 
культурные, познавательные 
мероприятия, концерты. Так, 
состоится парад стилизован-
ной техники организаций и 
предприятий города и райо-
на «Несвиж: 800 лет в пути», 
фестивали сыра, морожено-
го, белорусской дуды. Прой-
дут ярмарки-продажи работ 
мастеров декоративно-при-
кладного искусства, книжные 
выставки, соревнования по 
пляжному волейболу.

Будут работать торговые 
ряды, аниматоры, интерак-
тивные игровые площадки, 
передвижные музейные экс-
позиции. Кроме того, гостям 
предложат обзорные полеты 
на самолетах АН-2, «Вильга-
35А».

Завершится праздник 
праздничным фейерверком 
на Ратушной площади, дис-
котекой и лазерно-лучевым 
шоу.

БЕ
ЛТ
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3. ПАРК ЧЕЛЮСКИНЦЕВ
Излюбленное место минских 

семей. Когда-то эти земли принадлежали 
магнатам Радзивиллам, потом роду Вань-
ковичей. А в тридцатых тут открыли парк 
культуры и отдыха имени Челюскинцев, ко-
торый до сих пор держит марку по уровню 
развлечений.

С западной стороны – вечно цветущий, 
манящий ароматами ботанический сад. А в 
самом сердце можно найти кафе с вкусняш-
ками и детские площадки. Но приходят сюда 
именно на аттракционы. Их тут много, и все 
разные – семейные, детские, экстремаль-
ные. Очередь традиционно на легендарные 
горки «Супер-8», которые вошли в историю 
благодаря песне «Леприконсов». Да, «Хали-
гали» – это про парк Челюскинцев.

 ✒ ГДЕ: Минск, станция метро «Парк 
Челюскинцев».

 ✒ ЦЕНА: билеты на аттракционы – от 2 
до 10 рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В белорусской столице даже самым 
маленьким путешественникам будет не 
до скуки!

1. АКВАПАРК «ЛЕБЯЖИЙ»
На берегу живописного водо-

хранилища Дрозды расположился самый 
большой парк водных развлечений в Бе-
ларуси. Вокруг тишина и умиротворение 
заповедной зоны, а внутри крутые горки, 
необычные аттракционы, гидромассажные 
пушки, джакузи, гейзеры, фонтаны, трена-
жер для серфинга.

Пока родители заряжаются энергией 
в спа, малыши могут остаться под при-
смотром в специальных детских центрах. 
На территории аквапарка постоянно рабо-
тают несколько ресторанов и кафе. Так что 
можно смело покупать билеты на целый 
день – голодным никто не останется.

 ✒ ГДЕ: проспект Победителей, 120.
 ✒ ЦЕНА: от 62 рублей для взрослого, от 

37 для детей.

5. ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА
Машинист, начальник стан-

ции, диспетчеры, проводники и контро-
леры – всем заправляют дети. И все 
настоящее! Есть просторный вокзал  
с кассой и залом ожидания, а экспресс 
«Заслоново – Сосновый бор» катает 
всех желающих по железке вдоль жи-
вописных мест с мая по октябрь. Кста-
ти, взрослых тоже пускают, но лишь  
в качестве пассажиров.

Интересно, что для минских ребят 
Детская железная дорога  – это не 
просто развлечение, а шаг навстречу 
взрослой жизни. В учебном центре они 
постигают азы будущих профессий и 
готовятся к  поступлению в железно-
дорожные колледжи и вузы.

 ✒ ГДЕ: проспект Независимости, 86.
 ✒ ЦЕНА: 6 рублей.

4. БЕЛГОСЦИРК
Он расположился в центре столицы, 

прямо на центральном проспекте. Поэтому 
найдете его без проблем. В свое время на 
минском манеже выступали такие арти-
сты, как Сципионе Чинизелли, Ана-
толий Дуров, Иван Поддубный.

Да и в наши дни публика не скрывает восторгов – 
бесстрашные канатоходцы и гимнасты 

под самым куполом, веселые клоуны 
и  зажигательные акробаты, медве-
ди на велосипедах, обезьянки в воз-
душных шарах и невероятные белые 

тигры. А еще в составе групповых 
экскурсий можно попасть за 

кулисы и встретиться лицом  
к лицу с настоящим волшеб-

ством! Неудивительно, что 
каждый год Белгосцирк 
посещают около 340 
тысяч маленьких зри-
телей.

 ✒ ГДЕ: проспект  
Независимости, 32.

 ✒ ЦЕНА: от 9 до 152 
рублей.

2. ПАРК «КАКАДУ»
В получасе езды от Минска 

недавно открылся авиарий. Или, проще 
говоря, парк попугаев. Один из самых 
крупных в СНГ! Экзотические птицы впе-
чатляют ярким окрасом, а самые сооб-
разительные особи готовы без умолку 
повторять за посетителями их слова.

Говорят, что здесь можно отыскать 
двойника пернатого актера из фильма 
«Пираты Карибского моря». Или по пугая, 

очень похожего на мультяшного Кешу. 
Важно: птиц не запрещено кормить, 
гладить и фотографировать. Все 
безопасно для детей и в радость 
обитателям.

 ✒ ГДЕ: городской поселок Ра-
дошковичи, ул. 3-го Липеня, 32.

 ✒ ЦЕНА: билет для взросло-
го – 22 рубля, для ребенка – 18, 
до трех лет – бесплатно.
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ПЯТЬ САМЫХ КЛАССНЫХ МЕСТ  
В МИНСКЕ ДЛЯ ОТДЫХА С ДЕТЬМИ

Одиннадцать водных  
горок – это ли не счастье?

Ара не прочь поболтать 
с маленькими гостями.

Заслуженный артист России Сергей Нестеров 
переехал в Минск, чтобы удивлять публику 
опасными номерами с «кошками».

Голубые вагоны 
отвозят в детство 
даже взрослых.

Взмывая выше ели!
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